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КЯЛЬБАДЖАР ВНОВЬ СТАНЕТ ЦВЕТУЩИМ КРАЕМ
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За последние несколько лет это 
уже третий по счету визит главы 
Азербайджана в Италию. И это 
не случайно: с некоторых пор 
Италия является основным тор-
гово-экономическим партнером 
Азербайджана в Евросоюзе. 
В прошлом году наш товарообо-
рот составил 16 млрд долларов, 
и есть потенциал для роста не 
только в энергетической, но и в 
других отраслях. 

Президент Ильхам Алиев провел 
переговоры с главным исполни-
тельным директором компании 
Eni S.P.A Клаудио Дескальци. 
Позже глава Eni участвовал в под-
писании ряда знаковых соглаше-
ний с азербайджанской стороной, 
открывающих дорогу к реализа-
ции долгосрочных и перспектив-
ных проектов в сфере возобновля-
емой энергетики в Азербайджане. 
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АЗЕРБАЙДЖАН НАМЕРЕН УВЕЛИЧИТЬ ПОСТАВКИ ГАЗА В СЕРБИЮ

НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР
В ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЕ

В ходе встречи со своим 
азербайджанским колле-
гой Джейхуном Байрамо-
вым глава МИД Сербии 
Марко Джурич заявил, что 
одной из причин того, что 
его страна удвоила свой 
ВВП менее чем за 10 лет, 
есть и заслуга Азербайджа-
на. А точнее – экономиче-
ских связей с Баку.  

Марко Джурич подчер-
кнул, что поддержка 
Азербайджаном и Серби-
ей территориальной це-
лостности и суверенитета 
друг друга свидетельству-
ет не только о развитии 
отношений, но и демон-
стрирует приверженность 
Белграда и Баку нормам 
международного права.

Президент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева ознакомились с работа-
ми, проводимыми в Кяльбаджарском го-
родском образовательном комплексе. Этот 
комплекс, строящийся по самым современ-
ным стандартам, является наглядным сви-
детельством особого внимания, уделяемого 
созданию образовательной инфраструктуры 
на освобожденных территориях. 

2 сентября Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева совершили по-
ездку в Кяльбаджарский район. Здесь 
глава государства и первая леди приня-
ли участие в открытии гидроэлектро-
станции «Юхары Венг» на реке Тертер 
мощностью 22,5 МВт ОАО «АзерЭне-
ржи» и других объектов.

Рабочий визит Пре-
зидента Азербайджа-
на Ильхама Алиева в 
Итальянскую Респу-
блику состоялся по 
приглашению Прези-
дента страны Серджо 
Маттареллы.

Предпринятый пре-
мьер-министром РА 
Николом Пашиняном 
примитивный подлог 
преследует цель пре-
дотвратить устранение 
агрессивных по отно-
шению к Азербайджа-
ну положений армян-
ской Конституции.

Загрязнение атмосфе-
ры – серьезная угроза 
для человечества, 
являющаяся одной из 
причин изменения кли-
мата. Чтобы привлечь 
к ней внимание мира, 
ООН объявила 7 сентя-
бря Международным 
днем чистого воздуха.

Как помочь ребенку 
вернуться в детский 
сад после каникул 
с минимальными 
потерями для его и 
родительской нерв-
ной системы? Об этом 
читателям «Каспия» 
рассказывает детский 
врач Афет Ибрагимли.

АРМЕНИЯ 
ИГРАЕТ 
С ОГНЕМ

МЫ ВСЕ 
ДЫШИМ ОДНИМ 
ВОЗДУХОМ 

СЕНТЯБРЬ – 
МЕСЯЦ ДЛЯ 
РАСКАЧКИ
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1 сентября в Азер-
байджане прошли 
внеочередные выбо-
ры в Милли Меджлис, 
впервые состоявшие-
ся на всей территории 
независимой респу-
блики. За 125 депутат-
ских мандатов боро-
лись 990 кандидатов. 

Наращивание инве-
стиций в освобожден-
ные от армянской 
оккупации земли пре-
вращает Карабахский 
и Восточно-Зангезур-
ский экономические 
районы в триггер хо-
зяйственного разви-
тия нашей страны. 

Потребление хлеба у 
нас сокращается из-за 
меняющихся предпо-
чтений людей в сто-
рону более здоровой 
продукции, внимание 
покупателей концен-
трируется на менее 
калорийной еде, осо-
бенно в жаркий сезон.

СТРОИТЬ 
БУДУЩЕЕ 
МОЖНО ВМЕСТЕ

СЕРЬЕЗНАЯ
СТАВКА 
НА ИННОВАЦИИ

ПОТРЕБЛЕНИЕ
ХЛЕБА
СОКРАТИЛОСЬ
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РАЗВИВАЕТСЯ ИТАЛЬЯНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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Пасеки 
удалось 

восстановить

БАКУ И РИМ
НАВОДЯТ МОСТЫ



За последние несколько лет 
это уже третий по счету визит 
главы Азербайджанского 
государства в Италию. И это 
не случайно: с некоторых пор 
Италия является основным 
торгово-экономическим 
партнером Азербайджана в 
Евросоюзе. 
В прошлом году наш това-
рооборот составил 16 млрд 
долларов, и есть потенциал 
для роста не только в энер-
гетической, но и в других 
отраслях. Об этом заявил 
Президент Ильхам Алиев в 
ходе выступления на сессии 
«Роль Азербайджана в новых 
геополитических условиях» 
на Международном форуме 
Черноббио.
Италия экспортирует в Азер-
байджан готовую продук-
цию, в частности легкой и 
пищевой промышленности, 
машиностроения. А драйве-
ром развития торгово-эконо-
мических отношений между 

двумя странами выступает 
энергетика. 
 
ЭНЕРГЕТИКА 
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
Неслучайно в первый же 
день визита Президент 
Ильхам Алиев провел об-
стоятельные переговоры с 
главным исполнительным 
директором итальянской 
компании Eni S.P.A Клаудио 
Дескальци. Несколькими 
часами позже глава Eni уча-
ствовал в подписании целого 
ряда знаковых соглашений с 
азербайджанской стороной, 
открывающих дорогу к реа-
лизации долгосрочных и пер-
спективных проектов в сфере 
возобновляемой энергетики 
в Азербайджане. 
Речь идет о трех документах: 
Меморандум о сотрудниче-
стве в области биотоплива, 
Меморандум о сотрудниче-
стве в области биоматериалов 
и Меморандум о взаимодей-
ствии в сфере энергоперехо-
да и сокращения выбросов 

парниковых газов. Эти 
соглашения позволяют Азер-
байджану осваивать новые 
технологии и накануне гло-

бального климатического 
форума СОР29 в Баку пока-
зывать пример инновацион-
ного сотрудничества в рамках 
реализации программы энер-
гетического перехода. 
Тем же утром в штаб-кварти-
ре Всеобщей конфедерации 
итальянской промышленно-
сти состоялся «Итало-
азербайджанский круглый 
стол». Цель мероприятия – 
изучение двусторонних воз-
можностей экономического 
и промышленного сотрудни-
чества по таким темам, как 
инфраструктура, транспорт, 
агропромышленность, ма-
шиностроение, химическая и 
фармацевтическая промыш-
ленность. В нем приняли 
участие министр экономи-
ки Азербайджана Микаил 
Джаббаров, а также около 
60 итальянских и азербайд-
жанских компаний и ассо-
циаций, заинтересованных 
в развитии укрепляющихся 
отношений между двумя 
странами.
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4-6 сентября состоялся рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Итальян-
скую Республику. Визит состоялся по приглашению Президента страны Серджо Маттареллы.

В РИМЕ БЫЛИ ПОДПИСАНЫ ЗНАКОВЫЕ СОГЛАШЕНИЯ МЕЖДУ ИТАЛИЕЙ И АЗЕРБАЙДЖАНОМ

БАКУ И РИМ НАВОДЯТ МОСТЫБАКУ И РИМ НАВОДЯТ МОСТЫБАКУ И РИМ НАВОДЯТ МОСТЫБАКУ И РИМ НАВОДЯТ МОСТЫ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Действующее итальянское 
правительство во главе с 
Джорджей Мелони не скры-
вает, что его цель – восста-
новить авторитет Италии на 
международной арене. Доста-
точно вспомнить инициативу 
итальянского премьера о про-
ведении саммита Африка-ЕС, 
во время которой Мелони 
обнародовала план взаимо-
действия Италии и Африки, 
направленный на сокраще-
ние числа мигрантов, ди-
версификацию источников 
энергии и создание нового, 
не хищнического отношения 
между Европейским и Афри-
канским континентами.
В целом достаточно очевид-
но, что внешнеполитическая 
линия поведения Италии 
серьезно резонирует с дей-

ствиями французской дипло-
матии не только в Африке, 
но и в других регионах. Там, 
где по причине предвзятой 
и тенденциозной политики 
Франции наблюдается кризис 
в отношениях между ней и 
ведущими региональными 
игроками, Рим старается дей-
ствовать более комплимен-
тарно и ненавязчиво.

В Восточном Средиземно-
морье Рим довольно тесно 
взаимодействует с Анкарой, 
активно участвуя в создании 
баланса интересов между 
Турцией и странами ЕС. С не-
которых пор взоры итальян-
ской дипломатии стали все 
чаще обращаться и в сторону 
Южного Кавказа, где у Ита-
лии есть жизненно важный 
интерес, заключающийся не 
только в обеспечении воз-
растающих объемов поста-
вок природного газа, но и в 
формировании эффективных 
транспортно-логистических 
связей между Италией с бо-
гатым сырьевыми ресурсами 
регионами Каспийского моря 
и Центральной Азии. 
Неслучайно в ходе пере-
говоров Президента Азер-

байджана Ильхама Алиева с 
премьер-министром Италии 
Джорджей Мелони была 
особо подчеркнута важность 
Среднего коридора, обсуж-
дены перспективы исполь-
зования его возможностей 
итальянскими компаниями.
Рим не вмешивается во вну-
тренние дела других стран 
и не учит их строить свою 
внутреннюю и внешнюю 
политику. Здесь демонстри-
руют значительно большую 
прагматику в международ-
ных делах и делают акцент 
на реализации собственных 
интересов посредством диа-
лога, с учетом позиции своих 
партнеров. Поэтому число 
стран, желающих развивать 
активный диалог с Италией, с 
каждым годом растет. 

Геополитическая мотивация

Среди инструмен-
тов мягкой силы, 
используемых сто-
ронами, следует 
отметить деятель-
ность Итало-
Азербайджанско-
го университета, 
созданного в рам-
ках совместного 
проекта Универ-
ситета AДA и пяти 
итальянских уни-
верситетов. Под-
готовка кадров, 
которые хорошо 
вписываются в 
развивающийся 
контекст азер-
байджано-ита-
льянских связей, 
будет способство-
вать дальнейшему 
развитию двусто-
ронних отноше-
ний в различных 
областях.
Говоря об ита-
льяно-азербайд-
жанском взаимо-
действии, нельзя 
не отметить еще 
одну сферу – во-
енно-техническое 
сотрудничество. 
В частности, ком-
пания Leonardo в 
рамках програм-
мы модернизации 

азербайджанских 
Вооруженных сил 
уже поставила 
Азербайджану 
военно-транс-
портный самолет 
C-27J Spartan, и 
это сотрудниче-
ство с Баку про-
должается. 
В целом визит 
оказался весьма 
насыщенным, 
и участие главы 
Азербайджанско-
го государства в 
международном 
форуме Чер-
ноббио (TEHA 
Forum), где Пре-
зидент Ильхам 
Алиев выступил 
на сессии под 
названием «Роль 
Азербайджана в 
новых геополити-
ческих условиях», 
стало еще одним 
свидетельством 
того, что лишь 
открытый и чест-
ный диалог меж-
ду различными 
странами может 
принести кон-
кретную пользу их 
народам. Главное 
– слышать друг 
друга и понимать. 

Мягкая сила 
и перспективы

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев и Президент 
Италии Серджо Маттарелла

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев с главным 

исполнительным директором 
итальянской компании Eni S.P.A 

Клаудио Дескальци

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев с председателем 
Совета министров Италии 

Джорджей Мелони



ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ
В Кяльбаджарском районе глава 
государства и первая леди при-
няли участие в открытии гидро-
электростанции «Юхары Венг» 
на реке Тертер мощностью 
22,5 МВт ОАО «АзерЭнержи».
Построенная ОАО «АзерЭне-
ржи» в Кяльбаджаре в соответ-
ствии со стратегией Президента 
Ильхама Алиева по превраще-
нию освобожденных от оккупа-
ции территорий в зону зеленой 
энергии, гидроэлектростанция 
«Юхары Венг» – крупнейший 
источник зеленой энергии, соз-
данный в регионе после нашей 
Победы в Отечественной войне. 
В течение предстоящих пяти 
лет зеленая энергия, произво-
димая только на этой ГЭС, пол-
ностью удовлетворит потребно-
сти Кяльбаджарского района в 
электроэнергии.
Этот проект важен с точки 
зрения борьбы ООН с изме-
нением климата и ускорения 
перехода к зеленой энергии. 
ГЭС «Юхары Венг», являюща-
яся одной из важных иници-
атив, реализуемых в рамках 
«Года солидарности во имя 
зеленого мира», построена в 
соответствии с экологически-
ми стандартами, принятыми 
на международном уровне в 
связи с энергетическим секто-
ром Азербайджана, и является 
примером приверженности на-
шей страны развитию зеленой 
энергетики.

ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ
Президент и первая леди оз-
накомились со строительством 
жилого комплекса на 524 семьи 
в городе Кяльбаджар. Общая 
площадь этого жилого комплек-
са составляет 19,5 га.
На первом этапе сюда переселят 
201 семью. Для этого в комплек-
се построено шесть четырех-
этажных зданий, в каждом из 
которых по 27 квартир. В ком-
плексе также 39 двухэтажных 
домов типа таунхаус. На втором 
этапе в этот комплекс планиру-
ется переселить 323 семьи. Для 
этого будет построено 16 четы-
рехэтажных многоквартирных 
жилых зданий разных типов и 
57 двухэтажных таунхаусов.
В комплексе создаются все усло-
вия для комфортного прожива-
ния. На территории будет раз-
бит парк, созданы зоны отдыха, 
социально-бытовые объекты, 
автостоянки, велосипедные до-
рожки, детские игровые и спор-
тивные площадки, проведены 
масштабные работы по благоу-
стройству и озеленению.
Также Президент Ильхам Алиев 
заложил фундамент второго жи-
лого комплекса в городе Кяль-
баджар. 

МОДУЛЬНАЯ ШКОЛА
Президент Ильхам Алиев и 
первая леди Мехрибан Алиева 
ознакомились с работами, про-
водимыми в Кяльбаджарском 
городском образовательном 

комплексе, и проектом школы 
модульного типа, которую пла-
нируется открыть в этом году.
Здесь, на территории пло-
щадью более 2,2 га, появятся 
детский сад на 80 мест, про-
фессиональные мастерские, 
STEAM-зона, пространство 
для дошкольной подготовки и 
другие объекты. В школе на 528 

ученических мест будет библи-
отека, столовая, актовый зал, 
кампус, спортивный зал.
Новый образовательный ком-
плекс, строящийся в Кяльбад-
жаре по самым современным 
стандартам, является нагляд-
ным свидетельством особого 
внимания, уделяемого созданию 
образовательной инфраструкту-
ры в процессе восстановления 
освобожденных от оккупации 
территорий. 

ЗАВОД МИНЕРАЛЬНЫХ ВОД
В Кяльбаджарском районе Пре-
зидент Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева приня-
ли участие в открытии завода 
минеральных вод «Истису». 
После 30-летнего перерыва он 
вновь предложит потребителям 
одноименную воду из кяль-
баджарского месторождения 
термальных вод, известных 
своими исключительными 
свойствами и пользой для здо-
ровья.
Завод «Истису» оснащен совре-
менными автоматизированны-
ми линиями по розливу воды и 
роботизированными системами 
управления. В результате вне-
дрения новейших технологий 
здесь можно производить высо-
кокачественную минеральную 
воду, сохраняя ее природные 
свойства. Годовая производ-
ственная мощность завода «Ис-
тису» превышает 100 миллио-
нов стеклянных бутылок.

2 сентября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева совершили поездку в Кяльбаджарский район.

2 сентября в Кяль-
баджарском районе 
Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан 
Алиева ознакомились 
со строительными ра-
ботами в Лечебно-рек-
реационном комплек-
се «Истису». 
На территории ком-
плекса строится здание 
отеля на 145 мест, 
10 коттеджей и пять 
административных зда-
ний. В отеле будут функ-

ционировать рестораны, 
кафе, конференц-зал, 
боулинг-центр, детский 
развлекательный центр 
и т.д.
В СПА-центре пре-
дусмотрено 16 от-
крытых и закрытых 
бассейнов, наличие 
термальных бань и 
гидробассейнов, ле-
чебных ванн, паровых 
и соляной комнаты, 
кабинетов процедур 
с использованием 
лечебных грязей, мас-
сажных кабинетов.

Также 2 сентября 
Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев 
заложил фундамент 
поселка Истису Кяль-
баджарского района. 
Расположен он в 
западной части Кяль-
баджарского района. 
Работы по проектиро-
ванию поселка общей 
площадью 63,1 гекта-
ра будут проводиться 
поэтапно. 
Согласно генерально-
му плану здесь будет 
построено 159 частных 

домов, 71 дом типа 
таунхаус  и 10 жилых 
зданий на 180 квар-
тир.
В поселке Истису бу-
дет возведена школа 
на 352 ученических 
места, детский сад 
на 100 мест, админи-
стративное здание, 
клубно-общинный, 
спортивно-оздорови-
тельный центры, мед-
пункт, площадь Флага, 
спортивная площадка 
и другие необходимые 
объекты.

Системно продолжается 
процесс создания гидроэ-
лектростанций, произво-
дящих зеленую энергию 
на реках, источниками 
которых являются родни-
ки Малого Кавказа. Всего 
за год ОАО «АзерЭнержи» 
построило в Кяльбаджар-
ском районе малую гидро-
электростанцию «Зар», 
а в Гейгельском – МГЭС 
«Тоганалы».
2 сентября Президент 
Ильхам Алиев принял 
участие в открытии МГЭС 
«Зар» мощностью 4,3 МВт 
и посредством системы 
SCADA открыл МГЭС 
«Тоганалы» мощностью 
4,1 МВт.
Превращение Карабаха 
и Восточного Зангезура в 
регионы с нулевой эмисси-
ей углерода во все времена 
года, полное обеспечение 
производства зеленой 
энергии и передача ее 
излишков в энергоси-
стему страны укрепляют 
региональную энергети-
ческую независимость 
Азербайджана и положи-
тельно влияют на охрану 
окружающей среды. Это 
также важный шаг на пути 
к достижению цели в про-
изводстве энергии в стране 
и экологической устойчи-
вости.
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Лечебный комплекс и новый поселок
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Особенно примечательно, 
что визит главы сербского 
внешнеполитического ве-
домства в Баку состоялся че-
рез день после завершения 
государственного визита 
президента Франции Эмма-
нуэля Макрона в Белград. 
Как известно, официальный 
Париж демонстрирует до-
вольно агрессивную линию 
поведения в отношениях с 
Баку, и французскую сторо-
ну вряд ли может устраивать 
тесный союз Сербии и Азер-
байджана. Тем более что 
Александр Вучич нередко 
в открытую выражал свое 
восхищение Ильхамом Али-
евым, а азербайджано-серб-
ские отношения рассматри-
ваются обеими сторонами в 
качестве стратегических. 
О развитии этих отношений 
говорилось и на встрече 
Президента Азербайджана с 
сербским гостем. 

ОБЩИЕ ЦЕЛИ 
И ПРИОРИТЕТЫ
Этим своим жестом Белград 
может дать понять, что не-
смотря на довольно громкие 
итоги визита Макрона в 
Сербию, он отнюдь не на-
мерен пересматривать либо 
каким-то образом 
корректировать свои 
отношения с Баку, 
по-прежнему пред-
ставляющие одно 
из приоритетных 
направлений 
сербской 
внешней по-
литики.
На следую-
щий день в 
ходе встречи 
со своим азер-
байджанским 
коллегой 
Джейхуном 
Байрамовым 

глава МИД Сербии Марко 
Джурич заявил, что одной 
из причин того, что его стра-
на удвоила свой ВВП менее 
чем за 10 лет, есть и заслуга 
Азербайджана. А точнее – 
развития экономических 
связей с Баку.  
«Мы стремимся быть надеж-
ным партнером Азербайд-
жана в Восточной Европе 
и надеемся на дальнейшее 
укрепление наших отноше-
ний. Меня радует позитив-
ное развитие в Азербайд-
жане, и на политическом 
уровне у нас есть желание 
достичь еще больших успе-
хов», – отметил он.
Весьма интересно, что Баку 
и Белград полностью со-
лидаризируются в таком 
принципиальном вопросе, 
как обеспечение территори-
альной целостности своих 
стран. 
Марко Джурич на пресс-кон-
ференции с азербайджан-
ским коллегой Джейхуном 
Байрамовым особо подчер-
кнул, что поддержка Азер-
байджаном и Сербией тер-
риториальной целостности 
и суверенитета друг друга 
свидетельствует не только о 
развитии отношений, но и 
демонстрирует привержен-
ность Белграда и Баку нор-
мам международного права. 
При этом министр иностран-
ных дел Сербии отметил, 
что ситуация на Балканах 
остается сложной, 
и Сербия прилагает все 

усилия для сохранения 
мира, стабильно-
сти и поступа-
тельного эко-
номического 
развития.

МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ
По словам Джурича, «не-
смотря ни на что, войны 
также негативно влияют на 
стабильность в балканских 
странах. Мы уважаем нормы 
и принципы международно-
го права и ценим процессы в 
этом направлении. В связи с 
этим я получил от господи-
на министра информацию 
о том, как азербайджанцы 
страдали от подобных про-
цессов в прошлом».
Как известно, Сербия оказа-
лась между ЕС, руководство 
которого поддерживает 
независимость Косово, и 
Россией, выступающей за 
территориальную целост-
ность этой страны. Более 
того, новый друг и союзник 
Белграда – Париж, сдел-
ку с которым по закупке 
французских истребителей 
Rafale обе стороны называют 
знаковой, признал независи-
мость Косово на следующий 
же день после ее провоз-
глашения, а сегодня ставит 
в качестве условия полно-
правного членства Сербии в 
ЕС – признание Белградом 
независимости Косово.  
Вот почему сербам так инте-
ресен опыт Азербайджана, 
который сумел выстроить 
свои отношения со всеми 
основными центрами силы 

таким образом, что это, с 
одной стороны, позволи-
ло решить его главную 

проблему – обретение 
контроля над 
всеми своими 

территория-
ми, с другой 
– сохранить 
диалог со все-
ми ними, не 
доводя дело 
до открытого 
столкновения 
интересов.  
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1-2 сентября состоялся визит министра иностранных дел Сербии Марко Джурича в 
Азербайджанскую Республику. В первый же день глава сербского внешнеполитиче-
ского ведомства встретился с Президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым.

МЕЖДУ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКОЙ И СЕРБИЕЙ БУДУТ ОТКРЫТЫ ПРЯМЫЕ АВИАРЕЙСЫ 

БЕЛГРАД ВЫБИРАЕТ БАКУБЕЛГРАД ВЫБИРАЕТ БАКУ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Конечно, не только полити-
ческие аспекты были в цен-
тре внимания проведенных 
Джуричем встреч. Подробно 
рассматривалось сотрудниче-
ство в энергетической и инве-
стиционной сферах. 
Так, Азербайджан намерен 
увеличить поставки газа в 
Сербию до миллиарда кубоме-
тров. Это обеспечит треть по-
требностей страны. В Сербию 
также уже поставлено 160 тыс. 
тонн нефти. На сегодняш-
ний день между компаниями 
SOCAR и Srbijagas подписан 
договор о продаже газа. Еже-
годно в Сербию поставляется 
до 400 млн кубометров газа. 
К тому же существует взаим-
ный интерес к сотрудниче-
ству в области строительства 
в Сербии новых газовых 
электростанций, которые 
будут производить энергию 
для внутреннего рынка. Сер-
бия также может выступать в 
качестве транзитной страны 
для азербайджанского газа. 
Сообщается, что SOCAR 
с 1 сентября уже начал по-
ставки газа в Хорватию.

НАСЫЩЕННЫЙ ВИЗИТ 
Во время встречи главы 
сербского МИД с пре-
мьер-министром Азер-

байджана Али Асадовым 
обсуждались перспективы 
увеличения товарооборота 
и взаимных инвестиций 
между странами, развития 
сотрудничества в области 
возобновляемой энергетики, 
транспортно-транзитной, гу-
манитарной и других сферах.
В ходе визита говорилось и 
об открытии прямых авиа-
рейсов между Азербайджа-
ном и Сербией, что способ-
ствует упрочению связей. 
С ноября 2023 года между 
двумя странами действует 
безвизовый режим, и это 
создает благоприятные усло-
вия для роста пассажиропе-
ревозок. 
К сказанному следует до-
бавить расширяющееся 
сотрудничество в военно-тех-
нической сфере в качестве 
отдельного направления вза-
имодействия. 
В целом визит оказался весь-
ма насыщенным и еще раз 
продемонстрировал желание 
Белграда оставаться рядом 
с Баку в реализации своих 
внешнеполитических прио-
ритетов. 
Судя по реакции азербайд-
жанской стороны, в Баку 
это желание по достоинству 
оценили. 

Экономика на первом плане



Голосование началось в 8:00 по 
местному времени и длилось до 
19:00. За 125 депутатских ман-
датов боролись 990 кандидатов. 
Новые депутаты избраны на пя-
тилетний срок.
На пресс-конференции в Избира-
тельном информационном цен-
тре Секретариата Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК) 
сообщили, что явка избирателей 
на выборах составила 37,27%.
Председатель ЦИК Мазахир 
Панахов вечером 1 сентября 
отметил, что правом голоса вос-
пользовались 2 196 771 человек, в 
Центризбирком итоговые прото-
колы представили 5895 избира-
тельных участков.
Глава ЦИК также заявил, что 
обращения к ним поступали, 
но большинство из них носило 
информативный характер. «Все 
обращения будут расследованы. 
Факты, представленные нам как 
нарушения на выборах, будут 
тщательно расследованы. Мы 
также привлечем к процессу 
международных наблюдателей 
и организации, которые еще не 
завершили свою миссию», – уточ-
нил М.Панахов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ
Международные наблюдатели 
отметили высокий уровень орга-
низации выборов и прозрачность 
выборного процесса.  
Заместитель генерального се-
кретаря Организации тюркских 
государств (ОТГ) Омер Коджаман 
в комментарии журналистам о 
парламентских выборах 
в Азербайджане отметил, 
что в стране развивается 
демократия, и парла-
ментские выборы еще 
раз подтвердили это: 
«Выборы прошли в очень 
прозрачной обстановке». 
Он также подчер-
кнул, что важ-
ным событием 
является то, что 
эти парламент-
ские выборы 
впервые 

проводятся в освобожденном от 
оккупации Карабахе: «Это – исто-
рия. Надеемся, мы всегда будем 
видеть, как Азербайджан идет по 
пути развития».
Представитель Парламентской 
ассамблеи Организации экономи-
ческого сотрудничества 
(ПА ОЭС), член Национальной 
ассамблеи Пакистана Малик 
Саиф уль Малюк Хохар также 
подчеркнул, что на выборах была 
продемонстрирована привержен-
ность демократическим ценно-
стям: «Граждане достаточно ак-
тивно участвовали в выборах. Мы 
оцениваем это как позитивный 
шаг. Поздравляю азербайджан-
ский народ с успешным проведе-
нием выборов. Мы уверены, что 
эти выборы будут способствовать 
еще большему развитию страны». 
Член Национальной ассамблеи 
Пакистана Зульфигар Али Бхатти 

выразил уверенность, что «ны-
нешние выборы в Азербайджане 
станут еще одним шагом к укре-
плению демократической базы 
в стране и внесут свой вклад в ее 
дальнейшее развитие и процве-
тание». 

ВЫСОКИЙ 
УРОВЕНЬ ОРГАНИЗАЦИИ
Член Палаты депутатов Ита-
лии Найке Группиони отметила 
активное участие молодежи и 
женщин в этих выборах. «Меня 
очень порадовала вера людей в 
то, что будущее можно строить 
вместе. Это доступность по-
литической сферы, созданной 
правительством для граждан. Я 
была довольна высоким уровнем 
организации и прозрачностью 
избирательного процесса», – ска-
зала она.
Итальянский парламентарий от-
метила, что организация exit poll 
на избирательных участках гово-
рит о стремлении органов, прово-
дящих выборы, к прозрачности 
процесса голосования.
«Я думаю, что возможности, соз-
данные для избирателей, следует 
оценивать позитивно. Полное 
формирование персонала на 
избирательных участках свиде-
тельствует о полном и система-
тическом проведении процесса. 
Это показало, что Азербайджан 
серьезно подготовился к выбо-
рам. Поэтому эти выборы можно 
назвать прозрачными и демо-
кратическими», – подытожила 
Н.Группиони.
Член Парламентской ассамблеи 
Организации черноморского 
экономического сотрудничества 
(ПА ОЧЭС) от Грузии Рамаз Ни-

колаишвили выразил благо-
дарность за возможность уча-
ствовать в выборах в качестве 

международного наблю-
дателя. «Азербайджан 

должен гордиться 
своей победой. Я 
завидую народу, 
имеющему такого 
лидера, как Пре-
зидент Ильхам 
Алиев», – отме-
тил он. 
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В первый день осени в Азербайджане прошли внеочередные выборы в Милли Меджлис, 
состоявшиеся на всей территории независимой республики впервые.

2 сентября Президент 
Турецкой Республики 
Реджеп Тайип Эрдо-
ган позвонил Пре-
зиденту Азербайд-
жанской Республики 
Ильхаму Алиеву.
Руководитель Тур-
ции передал главе 
нашего государства 
поздравления по 
случаю убедитель-
ной победы партии 
«Ени Азербайджан» 
на состоявшихся в 
Азербайджане пар-
ламентских выборах. 
Президент Турции от-
метил важность того, 
что эти выборы явля-
ются первыми, про-
веденными на всей 
территории нашей 
страны после полного 
восстановления суве-
ренитета Азербайд-
жана. Реджеп Тайип 
Эрдоган подчеркнул, 
что выборы прошли в 
свободных, демокра-
тических условиях и 
отразили волю азер-
байджанского народа.
В ходе телефонно-

го разговора были 
отмечены важность 
межпарламентских 
связей между Азер-
байджаном и Тур-
цией, регулярные 
взаимные визиты 
парламентских деле-
гаций. Было также 
подчеркнуто, что 
межпарламентская 
группа дружбы Вели-
кого национального 
собрания Турции в 
широком составе уча-
ствовала в прошед-
ших в нашей стране 
выборах в качестве 
наблюдателя.

Итоги внеочередных 
парламентских выбо-
ров будут подведены 
до 22 сентября. ЦИК 
должен проверить и 
утвердить их результа-
ты не позднее 20 дней 
после дня голосования. 
В течение 24 часов 
после составления 
протокола об общих 
результатах выборов 
ЦИК должен предста-
вить соответствующие 

документы в Консти-
туционный суд для 
утверждения итогов и 
результатов выборов.
В течение 10 дней по-
сле получения соответ-
ствующих документов 
Конституционный суд 
проверит и утвердит 
результаты выборов в 
Милли Меджлис. Если 
потребуется, срок про-
цесса проверки может 
быть продлен. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

НАЙКЕ ГРУППИОНИ: ЭТИ ВЫБОРЫ МОЖНО НАЗВАТЬ ПРОЗРАЧНЫМИ И ДЕМОКРАТИЧЕСКИМИ 

Поздравление 
от Президента Турции

СТРОИТЬ БУДУЩЕЕ
МОЖНО ВМЕСТЕ

что эти выборы явля-
ются первыми, про-

страны после полного 
восстановления суве-
ренитета Азербайд-
жана. Реджеп Тайип 
Эрдоган подчеркнул, 
что выборы прошли в 
свободных, демокра-
тических условиях и 
отразили волю азер-
байджанского народа.

Окончательные итоги
Реджеп Тайип Эрдоган

Омер Коджаман Рамаз Николаишвили

Найке 
Группиони

Малик Саиф 
уль Малюк Хохар
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Армения продолжает доказывать, чего стоит ее «мирная повестка», 
«приверженность» нормализации отношений с Азербайджаном. До-
статочно оценить сделанные армянскими политиками заявления по 
случаю «широко отмеченного» ими 2 сентября «дня независимости» 
ликвидированной Азербайджанской армией преступной «НКР».

В последние дни напомнили о себе 
и «живые трупы» – сбежавшие в 
Армению «депутаты парламента» и 
«президент» закатанного в асфальт 
Вооруженными силами Азербайд-
жана преступного сепаратистского 
режима. Причем последний, Самвел 
Ȁахраманян, доумничался до того, 
что назвал «незаконным» подписан-
ный им же самим указ об упраздне-
нии «НКР».
Возникает вопрос: почему власти 
Армении, позиционирующие себя 
сторонниками мира, не принима-
ют должных мер для пресечения 

деятельности всего этого сброда, 
наносящей серьезный ущерб про-
цессу урегулирования отношений 
между Азербайджаном и Арменией? 
Не потому ли, что само армянское 
правительство вынашивает реван-
шистские, агрессивные в отношении 
Азербайджана замыслы? Показате-
лем этого, собственно, и является то, 
что Армения все еще официально 
не отказалась от территориальных 
претензий к Азербайджану, которые 
составляют часть ее Конституции и 
законодательства…
Ясно, что Азербайджан предпри-

мет все необходимые шаги для 
пресечения любых угроз для своего 
суверенитета, безопасности и терри-
ториальной целостности. В Баку уже 
ставят вопрос о создании в ближай-
шем будущем правительства Запад-
ного Азербайджана в изгнании. Этот 
шаг обещает стать важным этапом на 
пути восстановления исторической 
справедливости, попранных прав 
сотен тысяч азербайджанцев, из-
гнанных со своих исконных земель, 
составляющих ныне территорию Ре-
спублики Армения.
Если же Армения вместо последова-

тельного претворения мирной 
повестки перейдет к конкретным 
агрессивным шагам против Азер-
байджана – а об этом могут свиде-
тельствовать участившиеся обстре-
лы подразделениями армянских 
вооруженных сил позиций Азер-
байджанской армии в пригра-
ничных районах, – то Баку одно-
значно вновь пустит в ход свой 
железный кулак. ǿто в 
свою очередь неумолимо 
подведет Армению к 
краху ее государствен-
ного существования.

Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян попытался опровергнуть 
обоснованность правомерных тре-
бований Азербайджана на пути 
заключения мирного договора. Как 
известно, ключевым является тре-
бование изменения Конституции 
Армении, в которой «узаконена» 
аннексия части азербайджанской 
территории.

ПОДЛОГ ПАШИНЯНА
Однако армянский премьер по-
ставил «знак равенства» между 
конституциями Армении и Азер-
байджана, сославшись на то, 
что в Конституционном акте о 
восстановлении государственной 
независимости Азербайджанской 
Республики она провозглашена 
преемницей существовавшей в 
1918-1920 годах Азербайджанской 
Демократической Республики. 
Никакого резона в подобном 
«уравнении» нет, поскольку ни 
Декларация независимости Азер-
байджана, принятая 28 мая 1918 
года, ни Конституционный акт о 
восстановлении государственной 
независимости Азербайджана 
от 18 октября 1991 года не содержат 
никаких территориальных претен-

зий к Армении. Из этого следует, 
что предпринятый Пашиняном 
примитивный подлог лишь пре-
следует цель предотвратить устра-
нение агрессивных по отношению 
к Азербайджану положений ар-
мянской Конституции.
Между тем о позиции армянского 
руководства свидетельствует и 
отрицательный ответ Пашиняна 
на требование Азербайджана о 
совместном обращении в ОБСЕ с 
призывом упразднить потерявшую 
всякий смысл Минскую группу. 
Как указал в своем комментарии 
МИД Азербайджана, «логический 
ход утверждений премьер-ми-
нистра Армении о возможности 
игнорирования этих вопросов сви-
детельствует о том, что эта страна 
не заинтересована в стабильном 
мире и стремится сохранить 
эту ситуацию только как 
резервный вариант для 
возобновления агрессии 
против Азербайджана в 
будущем».
Уместно напом-
нить, что в 
прошлом году 
в эти же дни 
армянство было 
охвачено ана-
логичными по 

своей сути «чувствами». Поздрав-
ление Пашиняна по случаю «дня 
независимости НКР» стало послед-
ней каплей, переполнившей чашу 
терпения Баку, который 19-20 сен-
тября 2023 года провел антитерро-
ристическую операцию, покончив-
шую с сепаратистским режимом в 
Ханкенди и пребыванием остатков 
сокрушенной в войне 2020 года 
армянской оккупационной армии 
на территории Азербайджана. 
Судя по реваншистскому безумию, 
охватившему армянский полити-
кум в настоящий момент, когда 
властями и оппозицией выража-
ются идеи, означающие продолже-
ние посягательства на суверенитет 
и территориальную целостность 
Азербайджана, «многострадаль-
ные» не извлекают никаких уроков 

из своей не толь-
ко «древней», 

но и недавно 
прожитой 

истории.

Реваншистские круги 
Армении озвучили 
целый ряд заявлений, 
выражающих их го-
товность в обозримой 
перспективе развер-
нуть новую агрессию 
против Азербайджана 
с целью захвата его 
территорий.
В частности, архиепи-
скоп Баграт Галстанян, 
выставляющий себя 
лидером армянско-
го оппозиционного 
движения, призвал к 
«освобождению Арца-
ха». Свою хищниче-
скую сущность вновь 
продемонстрировала 
и благословившая 
Галстаняна на поли-
тические «подвиги» 
армяно-григорианская 
церковь, по иници-
ативе которой были 
проведены мероприя-

тия «ради реали-
зации мечты о 

возвращении в 
Арцах». 

В послании 
католикоса 
всех ар-

мян Га-
регина 
II от-
крыто 
про-
звуча-

ло, что «полное восста-
новление армянской 
принадлежности Ар-
цаха должно стать по-
вседневной борьбой», 
вокруг которой «долж-
ны объединиться» ар-
мянские государство, 
церковь, диаспора.
Таким образом, ар-
мяно-григорианская 
церковь продолжает 
выступать в роли глав-
ного идеолога и вдох-
новителя агрессивной 
политики, направ-
ленной на завоевание 
земель Азербайджана 
и совершение акций 
массового истребления 
азербайджанского на-
рода.
В целом же буйство 
армянской политиче-
ской мысли по случаю 
«дня независимости» 
несуществующего 
«Нагорного Карабаха» 
лишь подтверждает 
необходимость пол-
ного, окончательного, 
официального отказа 
Армении от террито-
риальных претензий к 
Азербайджану. В про-
тивном случае не будет 
ни мира, ни межгосу-
дарственного договора 
между Азербайджаном 
и Арменией.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

АЗЕРБАЙДЖАН ПРЕСЕЧЕТ ЛЮБУЮ АГРЕССИЮ В ОТНОШЕНИИ СВОЕГО СУВЕРЕНИТЕТА И ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ

АРМЕНИЯ ИГРАЕТ С ОГНЕМАРМЕНИЯ ИГРАЕТ С ОГНЕМ
Активизация реваншистов

Наш железный кулак всегда наготове 
Баграт  ГалстанянНикол Пашинян

Гарегин II 
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На 81-м Венецианском 
кинофестивале, кото-
рый проходит в Италии 
с 28 августа по 7 сентя-
бря, впервые состоялся 
показ двух азербайд-
жанских фильмов.
В рамках фестиваля 
прошли фильмы «Мо-
нолог одинокого чело-
века» режиссера Эмина 
Эфендиева о второй 
Карабахской войне и 
«Творцы» режиссера 
Шамиля Алиева об 
азербайджанской архи-
тектуре ХХ века.
В фильме «Творцы» 
на фоне жизни и твор-
чества известных ар-

хитекторов Микаила 
Гусейнова и Садыга 
Дадашева показаны 
заслуги великого ли-
дера Гейдара Алиева в 
период его руководства 
советским Азербайджа-
ном в защите интелли-
генции от преследова-
ний режима, создании 
условий для жизни и 
творчества.

В Шуше прошел Меж-
дународный день га-
строномии с участием 
кулинаров из регионов 
Азербайджана, а также 
Турции, Узбекистана, 
Пакистана, Саудовской 
Аравии и Ирана.
Мероприятие организо-
вано совместно Государ-
ственным агентством по 
туризму, Управлением 
Шушинского государ-
ственного заповедника 
и Национальным кули-
нарным центром.
В городе были орга-
низованы палаточные 
стенды, где было можно 
продегустировать блю-
да, связанные с общей 
культурой ифтара в 
Азербайджане, Иране, 

Турции и Узбекистане, 
прошла выставка образ-
цов гастрономии и ма-
териально-культурного 
наследия Карабахского 
и Восточно-Зангезур-
ского регионов.
Посетителям также 
были представлены 
образцы декоративного 
наследия «Искусства 
тезхиба», включенного 
в репрезентативный 
список нематериально-
го культурного насле-
дия ЮНЕСКО.

С 1 сентября Государ-
ственная нефтяная 
компания Азербайджа-
на (SOCAR) начала по-
ставки газа в Хорватию.
Итогом успешного со-
трудничества между 
правительствами Азер-
байджана и Хорватии 
стали поставки азер-
байджанского газа в 
Хорватию посредством 
компании PPD и груп-
пы MET.
Начало поставок еще 
больше укрепляет 
роль Азербайджана 
как надежного энер-

гетического партнера. 
Событие подчерки-
вает приверженность 
SOCAR обязательствам 
по диверсификации 
источников энергии 
для Европы и укрепле-
нию энергетической 
безопасности конти-
нента.
Хорватия стала десятой 
страной, получающей 
азербайджанский газ 
наряду с Турцией, Гру-
зией, Италией, Греци-
ей, Болгарией, Румыни-
ей, Венгрией, Сербией 
и Словенией.

НАШЕ КИНО НАШЕ КИНО МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬМЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ
ГАСТРОНОМИИГАСТРОНОМИИ

ХОРВАТИИХОРВАТИИ
ГАЗ ДЛЯ ГАЗ ДЛЯ В ВЕНЕЦИИВ ВЕНЕЦИИ

Концентрация 
пыли в воздухе в 
Баку и на Абше-
ронском полу-
острове, а также 
в районах вдоль 
побережья на 
этой неделе 
превысила до-
пустимую норму 
в 4-4,5 раза.
В течение года 
песчаные бури 
в пустынях 
Центральной 
Азии приводят к 
возникновению 
пыльных вихрей 
на Аравийском 
полуострове на 
юге и в пустыне 
Туркмениста-

на на востоке, 
и образовав-
шиеся массы 
переносятся в 
Азербайджан 
воздушными по-
токами в южном 
и восточном 
направлениях, 
вызывая пыль-
ный туман, в ос-
новном в Баку и 
на Абшеронском 
полуострове. В 
последние годы 
в результате 
воздействия 
климатических 
изменений этот 
процесс повто-
ряется довольно 
часто.PH
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ЗАО «Азербайджанские железные дороги» планирует реализовать программу лояльности для пассажиров

ПЫЛЬ 
В ВОЗДУХЕ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
– ДЛИНА ТУННЕЛЯ Т4, 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
КОТОРОГО ЗАВЕРША-
ЕТСЯ В КЯЛЬБАДЖАР-
СКОМ РАЙОНЕ – НА ЭТУ СУММУ ЗАКУПИЛ ФАРМА-

ЦЕВТИЧЕСКУЮ ПРОДУКЦИЮ 
АЗЕРБАЙДЖАН В ЯНВАРЕ-ИЮЛЕ 

ПОЛУЧИЛ ГНФАР ОТ РАЗРАБОТКИ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ «ШАХДЕНИЗ» 
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ

ПРОШЛИ ВЫБОР ВАКАНСИЙ 
В РАМКАХ КОНКУРСА 
ПО ПРИЕМУ УЧИТЕЛЕЙ 
НА СРОЧНЫЕ КОНТРАКТЫЗАДЕРЖАЛИ НА ГРАНИЦЕ СОТРУДНИКИ ГПС В АВГУСТЕ

АВТОБУС-
НЫХ ПО-
ЛОС ОРГА-
НИЗОВАНО 
В БАКУ

ПОСТРОЕНО ИЛИ РЕ-
КОНСТРУИРОВАНО 
В КАРАБАХЕ И ВОС-
ТОЧНОМ ЗАНГЕЗУРЕ

С ОТРАВЛЕНИЕМ ПОСТУПИ-
ЛИ В АВГУСТЕ В ОТДЕЛЕНИЕ 
ТОКСИКОЛОГИИ ЦЕНТРА 
КЛИНИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЫ

500 $305,4 млн 
$364,465 млн 

1544 кандидата 
311 разыскиваемых лиц 77 км 

32 ГЭС 103

метров 

человека 

В БАКУ
КОНЦЕНТРАЦИЯ 
ПЫЛИ В ВОЗДУХЕ 
ПРЕВЫСИЛА 
НОРМУ В 4-4,5 

РАЗА
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Я тогда очень 
четко понял, 

что нельзя 
ничего обещать, 

если не уверен, 
что сделаешь, 
надо сказать: 
я постараюсь, 
и обязательно 

выполнить

Я пошел 
провожать 

одноклассницу. 
Когда мы дошли 

до ее дома, она 
произнесла 

фразу, которую 
больше мне 

никто никогда 
не говорил: 

«Оказывается, 
ты умеешь 
молчать!»

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА

ДИРЕКТОР ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ КУРДЮМОВ ОЧЕНЬ РАСПОЛАГАЛ К СЕБЕ, ОН ГОВОРИЛ С УЧЕНИКАМИ НА РАВНЫХ, НЕ ПОВЫШАЯ ГОЛОСА, ХОТЯ ПРОШЛОЕ ЗА ПЛЕЧАМИ БЫЛО НЕПРОСТОЕ

Еще будучи школьником 
я собирался стать режис-
сером и соответственно 
ходил в кино. Помню 
совершенно гениальный 
случай: в кинотеатре 
«Низами» начали пока-
зывать фильм «Спартак» 
Стэнли Кубрика. Было 
объявлено, что в поне-
дельник с утра состоится 
премьера. Мы с това-
рищами договорились 
прогулять уроки и пойти 
в кино. Пришли и ви-
дим: явилось полшколы! 
Кстати, дело обошлось 
без нагоняя... 
А однажды в городе 
появились афиши 
фильма Микеланджело 
Антониони «Затмение» 
с Моникой Витти и Але-
ном Делоном в главных 
ролях. Я тогда вовсю уже 
читал журналы «Совет-
ский экран», «Искусство 
кино» и многое знал об 
этом режиссере. Пригла-
сил на просмотр фильма 
свою одноклассницу. 
Там был интересный 
эпизод, где героиня, 
увидев то ли картину, то 
ли фотографию, где изо-
бражены заснеженные 
горы, спрашивает: что 
это? Ей отвечают: Кили-
манджаро. Героиня по-
молчала, а потом произ-
несла задумчиво: «Снега 
Килиманджаро…». И 
тут голос в зале: «O, Хе-
мингуэя читала!». Ну, 
представьте: кинотеатр 
«Низами», престижный 
сеанс, Антониони, ин-
теллектуальный фильм… 
А потом я пошел про-
вожать одноклассницу 
– после такого фильма 
быстро не ходят, каждый 
пребывает в своем мире. 
Когда минут через пят-
надцать мы дошли до 
ее дома, она произнесла 
фразу, которую больше 
мне никто никогда не 
говорил: «Оказывается, 
ты умеешь молчать!». 

Впечатление от фильма 
было такое сильное, что 
говорить было не о чем.

ТИХАЯ ГАВАНЬ
18 мая 1967 года мне ис-
полнилось 16 лет, и На-
талья Николаевна пода-
рила мне очень хорошую 
книгу о Хемингуэе, автор 
– Иван Кашкин. У меня 
есть еще одна брошюра, 
где  Хемингуэй говорит 
журналисту, что среди 
исследователей его тру-
да лучше всех – некто 
Кашкин, который живет 
в Советском Союзе; если 
встретите его, передайте 
от меня привет, я его 
очень ценю... Наталья 
Николаевна надписала 
книгу так: «Дорогому 
Зике от Натальи Нико-
лаевны. Очень хочу, что-
бы ты стал интересным 
человеком! Н.Н.». 
...Лучше всего сказал 
Тургенев: «Беспечные 
годы, счастливые дни, 
как вешние воды пром-
чались они»... Класс у 
нас был дружный, часто 
собирались. В девятом 
классе Новый год у меня 
дома отмечали, очень 
часто у Вовы Какашви-
ли собирались, потому 
что в их трехкомнатной 
квартире ну очень боль-
шая столовая была, да 
и жили они в районе 
вокзала, около церкви. 
Некоторые ребята в от-
личие от меня хорошо 
играли и пели, хотя слух 
у меня хороший. Был 
выпускной вечер, послед-
ний звонок... 
Самое удивительное, что 
я сейчас с удовольстви-
ем прохожу мимо своей 
старой школы, и с неудо-
вольствием – мимо 
160-й, потому что там 
суета, поток машин, а во-
круг 193-й такая аура, ми-
кромир, много зелени… 
Тихая гавань, настоящая 
идиллия, поразительно! 

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО РЖИ 
После окончания восьмого 
класса в 193-й школе, неподале-
ку от нашего дома на Монтина, 
меня перевели в 160-ю, потому 
что все знакомые наперебой 
твердили: «Там потрясающая 
учительница литературы На-
талья Николаевна – педагог 
от Бога!». И я убедился в этом, 
когда она стала нашим класс-
ным руководом. Во-первых, 
очень тактичный человек. А 
как она умела говорить, и еще 
лучше – слушать. С ней можно 
было даже спорить! 
Безусловно, Наталья Никола-
евна очень многое нам дала. 
Обладала особым, интеллекту-
альным чувством юмора, и мы 
часто шутили. Помню, окончи-
ли девятый класс, потом, сами 
понимаете, каникулы, после – 
1 сентября, и вот мы опять в 
школе, на уроке Натальи Ни-
колаевны. «Ну что ж, расска-
зывайте, что прочли за лето». 
Мы по очереди начали пере-
числять, и она говорит: «Так вы 
же прочли всю иностранную 
литературу!». Вдруг с предпо-
следней парты голос Вовы Ка-
кашвили: «А кому на Руси жить 
хорошо?»...
А еще вот что вспоминаю с 
удовольствием: когда я пришел 
в этот класс, буквально через 
неделю в меня влюбились сразу 
три девочки. Разумеется, не 
из-за моих скромных внешних 
данных, а узнав, что я читал 
роман Сэлинджера «Над про-
пастью во ржи». Тогда кто-то 
увлекался Хемингуэем, кто-то – 
Ремарком и Фитцджеральдом. 
Не стану долго перечислять, 
скажу только, что был бук-
вально сражен тем, что мысли 
героя романа – подростка, его 
рассуждения об окружающем 
мире, переживания были 
созвучны моим. Роман был 

прекрасен и переведен очень 
хорошо. И что еще мне запом-
нилось на всю жизнь – это 
помещенная на обложке книги 
картина американского живо-
писца Эндрю Уайта «Сын Аль-
берта». С тех пор он стал моим 
любимым художником...

МОСКОВСКИЙ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ
160-я очень отличалась от 
моей прежней школы, где 
большинство учеников уходи-
ли после восьмого класса на 
производство. Мне повезло, 
что половина педагогов были 
прописаны на территории 
поликлиники, где работала 
моя мама, и являлись ее кон-
тингентом, отчасти поэтому 
ко мне относились снисходи-
тельно. А еще я запомнил, как 
в первый же день, когда мы 
пришли в десятый класс, На-
талья Николаевна собрала 
нас и после общего 
разговора на 
школьные темы 
сказала: «А те-
перь Ȁихлин-
ский расскажет 
нам о Москве 
– он побывал на 
Международном 
кинофестива-
ле»...
На том фестивале 
действительно было 
много интерес-
ного. Там я 
впервые 
увидел 
фильм 
«Мужчи-
на и жен-
щина», 
который 
мне очень 
понравил-
ся. Тогда 
он шел 
на фран-
цузском 

языке, но когда через полгода 
я посмотрел дублированный 
вариант, где звучал голос Ти-
хонова, восприятие было уже 
абсолютно другое. Там же я 
впервые увидел фильм «Анже-
лика и король». Были и другие 
фильмы. Главный приз полу-
чил «Журналист» – довольно 
посредственная картина Сергея 
Герасимова, хотя он снимал 
прекрасные фильмы – «Ма-
скарад» по Лермонтову, в 1941 
году, и его шедевр – бесподоб-
ный «Тихий Дон». 
А еще у нас учился Коля Да-
выдов, тоже выпускник нашей 
школы. В свое время он ежене-
дельно вел своеобразную пе-
редовичку, колонку под назва-
нием «Бином» в «Молодежи 
Азербайджана», и осветил мой 
рассказ в этой газете. Он очень 
хотел стать сценаристом, хоро-
шо владел пером, но пошел по 
другой стезе. Кстати, это один 
из двух авторов песни о 160-й 
школе, которая была написана 
в первой половине 60-х годов. 

ЕСЛИ ЗИЯ ПООБЕЩАЛ…
Директором школы в те годы 
был Юрий Петрович Курдю-
мов. Конечно, не вспомнить 
его нельзя. У него было полу-
военное прошлое и при этом 
какая-то внутренняя доброта, 
которая располагала к нему. 
Он оставил особый отпечаток в 
моей душе и жизни. Однажды 
он обратился ко мне с прось-

бой, связанной с папиной 
работой. В те годы 

ведь все было не так, 
как сейчас: если 
выходил из строя 
телевизор, нужен 
был не только хо-
роший мастер, но 
и запчасти к агре-

гату, потому что 
культтоваров 
в универмагах 
не было, все 

получали из Москвы, Киева, 
Минска, где были заводы, 
выпускающие телевизоры. Я 
сказал папе, и он отправил все 
необходимое, Юрий Петрович 
остался доволен. 
А потом надо было какие-то фо-
тографии подготовить то ли к 
юбилею школы, то ли к чему-то 
в этом роде, и он спросил, кому 
поручили. Сказали, что одному 
мальчику, который тоже учил-
ся в нашем классе. Он спросил: 
«А почему не Зие?». Ну, ему 
популярно объяснили, что отец 
того мальчика работает в след-
ственном управлении МВД и 
там есть все необходимое для 
увеличения фотографий и про-
чего. И он сказал такую фразу: 
«Жаль, если бы Зия пообещал, 
он обязательно выполнил бы». 
Я тогда очень четко понял, что 
нельзя ничего обещать, если не 
уверен, что сделаешь, надо ска-
зать: я постараюсь, и обязатель-
но выполнить. Вот это осталось 
у нас от Юрия Петровича.
Он очень располагал к себе, и 
это был большой плюс. Юрий 
Петрович говорил с учениками 
на равных, не повышая голоса, 
хотя прошлое за плечами было 
непростое. Никогда не забуду, 
как он, когда я окончил деся-
тый класс, и моя мама освобо-
дили меня от экзаменов…
Дело в том, что у меня интерес-
ная история болезни. Подписа-
ли справку в 4-й больнице На-
бат ханым Ашурбейли, которая 
была неподкупной, и Ȁтульц 
– лучший рентгенолог в городе. 
Юрий Петрович уже отправил 
в БОНО документы об осво-
бождении меня от экзаменов. 
И вдруг Эсфирь Соломоновна, 
химичка, ставит мне двойку. 
Ей сказали, что уже документы 
отправлены, а она – нет, и все 
тут… Видите ли, одна моя род-
ственница училась у нее и была 
отличницей, а я химию так-сяк 
знал. Я ей говорю: «Эсфирь 

ВЫБОР 
ПРОФЕССИИ

Зия Шихлинский

Близится новый учебный год. В эти дни школьную юность 
вспоминают даже те, чей последний звонок прозвенел 
давным-давно. Как бы мы ни учились в школе и как бы 
ни вели себя там, эти годы навсегда останутся самыми 
светлыми в нашей памяти. Воспоминаниями с читателя-
ми газеты «Каспий» делится кинорежиссер, заслуженный 
деятель искусств Азербайджана Зия Шихлинский.

Соломоновна, моя родственница 
знала химию на «отлично», поэ-
тому поступала в АЗИ, а я собира-
юсь на филфак университета...». 
В конце концов Юрий Петрович 
все-таки убедил ее поставить 
мне троечку. «Он совершенно не 
знает химию!», – твердила она. И 
вот что я сделал. 
Когда наш класс сдавал ей экза-
мен в химкабинете, я из автомата 
на улице позвонил в «скорую» и 
сказал, что в 160-й школе педаго-
гу по химии Эсфири Соломонов-
не стало плохо. Заунывным голо-
сом тянул: «Я вас очень прошу, 
мы вас внизу ждем, принесите 
носилки, мы сами поднимем…». 
Когда в школу ворвались санита-
ры и вскрылся обман, она очень 
возмущалась: «Это проделки 
Ȁихлинского!».

ПИДЖАК С РАЗРЕЗАМИ
Да уж, конечно, я шалил… Наш 
педагог по физике – Давид Эуше-
рович Рубин – мы, разумеется, 
называли его Давидом Акуше-
ровичем. Как-то он купил себе 
новый пиджак с двумя разрезами 
по бокам, который очень хорошо 
сидел на нем и стройнил. И вдруг 
однажды он отнес его в ателье, где 
ему эти разрезы наглухо застрочи-
ли – наверное, решил, что негоже 
педагогу, да еще в возрасте, так 
щеголять. А надо сказать, у Дави-
да Эушеровича была привычка: 
когда во время перемены он выхо-
дил в коридор, пиджак снимал и 
вешал на спинку стула. Я обратил 
на это внимание и принес на урок 
лезвие. Когда он в очередной раз 
повесил пиджак на стул и вышел, 
я быстренько вернул ему первона-
чальный вид, аккуратно разрезав 
строчку. После перемены Давид 
Эушерович вернулся в класс, не 
глядя надел пиджак и начал что-
то писать на доске… а когда понял, 
что произошло, не оборачиваясь 
тихо сказал: «Ȁихлинский, вый-
дите из аудитории!». Фактически 
выгнал...

Однажды мне поручили прове-
сти в классе политинформацию. 
Тогда было много газет, журна-
лов – и союзных, и местных, а 
брать информацию разрешалось 
отовсюду. В понедельник пер-
вым уроком у нас всегда была 
математика, которую вел очень 
неплохой преподаватель Михаил 
Аветович. Я не смог ничего найти 
для своей политинформации, 
а тогда очень популярны были 
газеты «Баку» и «Бакы». И там я 
прочел фельетон о том, что в бане 
нерегулярно идет горячая вода и 
тазы дырявые. От безысходности 
ситуации стал пересказывать его. 
Михаил Аветович долго внима-
тельно слушал, а потом вскричал: 
«Ты что, с ума сошел? Какая баня, 
какой таз?!». Я было невозмутим: 
«Ну, это тоже ведь политическое 
дело! ǿеловек пришел в баню, 
а там дырявый таз…». «Сядь на 
место! Я скажу директору, что с 
политинформацией мы закон-
чили!». Это был еще не август 
1968-го, танки пока не вошли в 
ǿехословакию, и закручивания 
гаек не предвиделось… 

ВЕЧЕР КВН
У нас был очень хороший препо-
даватель физкультуры – Михаил 
Израилевич Музыкантский, но 
запомнился он мне не как учи-
тель. 31 января 1968 года мы, 
как будущие выпускники, вече-
ром принимали выпускников 
предыдущих лет. Пришли Юлий 
Гусман, Кямал Касимов, Фариз… 
словом, все кавээнщики – Вале-
ра Абдуллаев, Джавид Имамали-
ев. Мы были счастливы, потому 
что Юлик привел их всех, и они 
нам показали выступление, 
которое только через два меся-
ца мы увидели по телевизору. 
Потом были танцы-шманцы, 
девочки из класса тоже присут-
ствовали. Был и Михаил Изра-
илевич, которого все любили. 
И я запомнил, как он танцевал 
«семь-сорок».Классическая гимназия №160

Зия Шихлинский. Молодые годы

БЕСПЕЧНЫЕ ГОДЫ, БЕСПЕЧНЫЕ ГОДЫ, 
СЧАСТЛИВЫЕ ДНИ…СЧАСТЛИВЫЕ ДНИ…



СТАВКА 
НА ИННОВ
СТАВКА 
НА ИННОВ

Вкладывая средства в Карабах, пра-
вительство не обманулось в ожида-
ниях. Сегодня освобожденные земли 
превращаются в благодатный край 
для бизнеса и инвестиций, открывая 
возможности для современных произ-
водств и аграрного сектора. Благодаря 
всесторонней господдержке и множе-
ству преференций специальные терри-
тории с развитыми производствами, 
особым фискальным климатом и 
доступом к современным инфраструк-
турным благам притягивают местный 
и иностранный бизнес. 

По мнению экономиста Эмина 
Гарибли, особенно примечателен 
в этом плане выраженный акцент 
на применение инновацион-
ных технологий, ставка на 
проекты зеленой энергии 
и смарт-платформы. Наи-
более актуальные мировые 
тенденции хозяйственного 
развития включают в себя 
подходы к возрождению 
освобожденных земель. 
– Сегодня мы наблю-
даем, как в Карабахе и 

Восточном Зангезуре открываются со-
временные промышленные предприя-
тия с инновационными производства-
ми, реализуются передовые проекты 
обрабатывающей промышленности, 
– поясняет Э.Гарибли. – Таким об-
разом, системные меры правитель-
ства в этой части страны отвечают 
наиболее актуальным мировым 

тенденциям хозяйственного 
роста. Власти придер-
живаются новейших 
направлений мировой 

экономики при возро-

ждении Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского экономических районов. 
Результаты не заставили себя ждать. 
Промзоны и агропарки Карабаха при-
влекают новаторские технологические 
решения, помогают возникновению 
конкурентных производств, собирая 
на своей территории инновационные 
местные и зарубежные производства. 
И все это вместе закладывает прочный 
фундамент под новую экономику, ос-
нованную на потоке современных про-
изводственных решений и постоянном 
техническом прогрессе. 

Известно, что без финансовых 
вложений экономика не сдвинется 
с места, ведь рост инвестиций – 
главное условие развития старых 
и появления новых производств, 
расширения рынка занятости и 
роста доходов населения. Поэтому 
финансовые вложения считаются 
почвой для общего хозяйственного 
восхождения: чем она плодороднее, 
тем обильнее всходы. В случае с 
нашим освобожденным краем все 
обстоит именно так, с поправкой на 
замечательные возможности этих 
земель для развития производств, 
туризма, сельского хозяйства и 
серьезный потенциал возобнов-
ляемых источников энергии. 
Неслучайно Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский экономические 
районы, включая Нахчыван, объяв-
лены зоной зеленой энергии.

В ЗОНЕ ЗЕЛЕНОГО РОСТА 
Благодаря масштабным финансо-
вым вложениям всего за каких-то 
три года в освобожденной части 
страны уже удалось построить 
гидроэлектростанции общей мощ-
ностью 270 МВт. Причем за бли-
жайшие два-три года суммарные 
мощности этих ГЭС будут увели-
чены почти вдвое – до 500 МВт. 
Дальнейшие планы и возможности 
превращают освобожденный край в 
маховик энергетического перехода 
и центр притяжения зеленых фи-
нансов. 
На самом деле сфера ВИЭ считает-
ся наиболее перспективным инве-
стиционным направлением в на-
шей стране. Особенно это касается 
Карабаха: производство солнечной 

и ветровой энергии в осво-
божденном крае может до-
стигать порядка 9-10 тыс. 
мегаватт. По оценкам про-
фильных ведомств, пре-
вращение освобожденного 
края в зону чистой энергии 
становится ключевым на-
правлением амбициозных 
планов правительства по 
развитию альтернативной 
энергетики.
А кроме того, Карабах пре-
вращается в зону опере-
жающего экономического 
роста по целому спектру 
хозяйственных направле-
ний. Особые возможности 
для инвесторов открывают 
промышленные и аграр-
ные парки, а продуманная 
система государственной 
поддержки предприни-
мателей стимулирует воз-
рождение малого бизнеса. 
Устойчивый рост эко-
номики освобожденных 
земель уже поддержали 
системные правитель-
ственные меры 
поддержки предпри-
ятий. 
Для этого государство ис-
пользует различные 
налоговые льготы 
и массу других пре-
ференций за счет 
особых инвестици-
онных статусов.
В Карабахе растут 
и множатся специ-
альные производ-
ственные территории, 
резиденты которых полу-
чают 

Наращивание инвестиций в освобожденные земли превраща-
ет Карабахский и Восточно-Зангезурский экономические рай-
оны в триггер хозяйственного развития нашей страны. Как и 
было задумано, благодатный край для бизнеса и инвестиций 
становится отправной точкой экономического ускорения. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 
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ИНВЕСТИЦИИ И СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПОДНИМАЮТ ЭКОНОМИКУ КАРАБАХА 

Эмин Гарибли

количество промышленных 
предприятий в Карабахском 
экономическом районе

82
,4%

Благодатный край для бизнеса и капвложений

Карабах превращается 
в зону опережающего 
экономического роста 
по целому спектру 
хозяйственных 
направлений

В потоке 
нестандартных решений 

ТЫСЯЧ 
МЕГАВАТТ

ПРОИЗВОДСТВО СОЛНЕЧНОЙ 
И ВЕТРОВОЙ ЭНЕРГИИ В ОСВОБОЖДЕННОМ 
КРАЕ МОЖЕТ ДОСТИГАТЬ

9-10 

АЦИИ АЦИИ 

13%
число индивидуальных 
предпринимателей 
за 2023 год

Конечно же, 
в основе выражен-
ного хозяйствен-
ного роста – мас-
штабный приток 
государственных и 
частных инвести-
ций в экономику 
края. Только за 
прошлый год на 
строительно-мон-
тажные работы в 
Карабахе прави-
тельство потрати-
ло 6 млрд 141,787 
млн манатов. Сле-
дуя недавней от-
четности Госкоми-
тета по статистике, 
уже в прошлом 
году там работало 
142 промышлен-
ных предприятия, 
причем количе-
ство производств 
увеличилось к по-
запрошлому году 
на 25,7%. 
Ожидаемо лиди-
рует по производ-
ственным мощно-
стям Карабахский 
экономический 
район, где на се-
годняшний день 
фиксируется льви-
ная доля – 

82,4% 
всех 
открыв-
шихся 
за по-
след-
ние 
годы 

промышленных 
предприятий. 
С самого начала 
масштабного стро-
ительства неодно-
кратно отмечалась 
важность финансо-
вой подпитки этого 
края, ибо вслед за 
государственны-
ми вложениями 
последует серьез-
ная динамика 
прироста частных 
инвестиций. Так 
и случилось. Ощу-
тив мощное плечо 
государственной 
поддержки, только 
за прошлый год 
ряды занятых в 
промышленности 
индивидуальных 
предпринимателей 
возросло на 13%. 
Так что сейчас 
в этой сфере за-
действовано 1218 
единиц частного 
бизнеса. Столь 
выраженная дина-
мика не могла не 
отразиться на раз-
махе промышлен-
ного производства. 
В прошлом году, 
например, стои-
мость полученной 
здесь промышлен-
ной продукции 
втрое превысила 
уровень позапро-
шлого года и до-
стигла 298,679 млн 
манатов. 
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ЕСТЬ ИЛИ НЕ ЕСТЬ? 

Потребление хлеба у нас со-
кращается из-за меняющихся 
предпочтений людей в сто-
рону более здоровой продук-
ции, утверждают специали-
сты. Проще говоря, внимание 
покупателей концентрирует-
ся на менее калорийной еде, 
особенно в жаркий сезон. 
Летом фрукты и овощи 
традиционно вытесняют 
хлебобулочные изделия 
из ежедневного рациона, 
однако такая тенденция 
имеет не только сезонный 
характер. 
Например, в прошлом 
году объемы внутренне-
го производства муки 
уменьшились у нас 
на 2,6% и составили 1 
млн 328,75 тыс. тонн. 
Соответственно про-
изводство хлеба тоже 
сократилось на 3,1% – до 
1 млн 207,15 тыс. В Го-
скомстате подсчитали: 
потребление хлеба 
на душу населения 
составило всего 116,6 
кг – на 5,9 кг 
меньше 
по срав-

нению с предыдущим годом. 
Однако возможности вну-
треннего производства здесь 
ни при чем. Местные пекарни 
покрывают практически весь 
спрос населения, а уровень 
самообеспеченности по хлебу 
достигает в стране 99,7%. 

ЖАЛКО ВЫБРАСЫВАТЬ   
Причина сокращения произ-
водства хлеба заключается 
в ориентации нашего потре-
бителя на более здоровый 
образ жизни, полагают пред-
ставители аналитического 
сообщества. По их оценкам, 
чаще всего от хлеба стали от-
казываться покупатели сред-
него класса и выше. Однако 
спрос сократился и в мага-
зинах эконом-класса, а осно-
вания здесь несколько иные 
– сказалось подорожание и 
общее повышение качества 
хлебобулочного ассортимента 

наших прилавков. 
Прежде отече-
ственный потре-
битель покупал 
этот продукт в ко-
личестве, превы-
шавшем его по-

требности, 
поэтому 

хлеб частенько выбрасывали 
или скармливали домашним 
животным, поясняет руко-
водитель Союза свободных 
потребителей Эюб Гусейнов. 
Однако современная ситуа-
ция на этом рынке приучила 
людей к разумной экономии. 
Хлеба население покупает в 
достатке, но ровно столько, 
сколько требуется для еды. 
По уточнению специалиста, 
сейчас его гораздо реже вы-
брасывают.  
– По потреблению хлеба наша 
страна превышает средние 
мировые показатели, – гово-
рит наш собеседник. – Нынеш-
няя тенденция уменьшения 
продаж объясняется тем, что 
местные пекарни предлагают 
более качественную хлебную 
выпечку. Ведь если раньше 
часто выбрасывали продукт, 
то сейчас он практически весь 
съедается. 
Нужно еще учитывать, что 
срок годности хлеба составля-
ет 72 часа с момента выпечки. 
Прежде хлеб не выдерживал 
этой нормы и терял свои вку-
совые качества гораздо рань-
ше. Поэтому нельзя исключать 
ключевую роль улучшения 
свойств так называемого за-

водского изделия. В условиях 
нарастающей конкуренции и 
перехода наших производств 
на современное оборудова-
ние его качество улучшается. 
Таким образом производите-
ли повысили эффективность, 
и это несмотря на небольшие 
доходы, связанные с относи-
тельно более низкой стоимо-
стью социального хлеба. 

ДЕШЕВО И СЫТНО 
Ключевая тенденция на мест-
ном рынке хлебобулочной 
продукции – регулирование 
стоимости выпечки, имену-
емой социальным хлебом. 
Продукт широкого потребле-
ния вот уже несколько лет 
сохраняет бюджетный ценник 
и не спешит повышаться в 
угоду растущим аппетитам 
производителей. По мнению 
опрошенных нами специали-
стов, такая политика в целом 
оправданна. Ведь под этим 
определением понимают 
доступный для максималь-
ного числа граждан продукт. 
Поскольку хлеб всему голова, 
его подорожание восприни-
мается особенно остро. Если 
же предоставить формирова-
ние цен на главный продукт 

рынку, нужно быть готовы-
ми к подорожанию. И тогда 
обычный хлеб станет чуть ли 
не роскошью на столе у мало-
обеспеченных граждан. Все 
это объясняет централизован-
ные меры по поддержанию 
стоимости базовой хлебной 
выпечки на приемлемом для 
населения уровне. 
Базовый хлеб перестал быть 
спекулятивным товаром, поэто-
му удешевление муки воспри-
нимается как сигнал к сниже-
нию цен на хлебных прилавках. 
Сейчас оптовые цены на муку в 
Азербайджане снижаются вслед 
за удешевлением пшеницы на 
мировых рынках. Например, в 
середине прошлого месяца оп-
товая стоимость продукта упала 
на 0,7-1,3 маната. В результате 
стоимость 50-килограммового 
мешка муки уменьшилась до 
26,1-27,8 маната, тогда как ме-
сяцем раньше превышала 26,8-
28,5, а в июне достигала 28,3-
29,5 AZN. Поскольку прежние 
повышения хлебобулочного 
ассортимента в нашей рознице 
объясняли подорожанием муки 
и пшеницы, нынешние ценовые 
реалии привели к ожиданию 
очередного снижения цен на 
социальный хлеб.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

СОГЛАСНО СТАТИСТИКЕ, ЖИТЕЛИ АЗЕРБАЙДЖАНА СТАЛИ УПОТРЕБЛЯТЬ ГОРАЗДО МЕНЬШЕ ХЛЕБА

Однако с такой постановкой во-
проса согласны не все. По словам 
экономиста Халида Керимли, ны-
нешней весной стоимость хлеба 
не поднялась вслед за мукой. 
Поэтому ожидать его удешевле-
ния из-за нынешнего незначи-
тельного снижения цен на муку 

в оптовой торговле тоже не стоит: 
– Все мы помним, как весной 
цены на нее подросли с 26 ма-
натов до 30-32, но ведь это никак 
не отразилось на стоимости 
хлебной выпечки, – напомнил 
он. – Нынешнее несущественное 
удешевление тоже не скажется 

на розничных ценах. Дело в том, 
что занятый в этой сфере бизнес 
не реагирует на незначительный 
прирост себестоимости произ-
водства единицы продукции. 
Следуя этой логике, удешевление 
на одну-две копейки тоже не сни-
жает ценник в рознице. 

Иными словами, так достига-
ется точка безубыточности: в 
первом случае маржа 
производителей хлеба 
незначительно снижа-
ется, а во втором – по-
вышается, но в целом 
цены стабильны.

Точка безубыточности в хлебном производстве

Халид Керимли

Потребление хлеба сокращается сегодня во всем мире. Тренд на здоровое питание 
– вот ключевая тенденция на рынке хлебобулочных изделий. А люди со средним и 
высоким уровнем доходов отдают предпочтение более полезным продуктам.

срок 
годности 
хлеба 

с момента 
выпечки

72 часа

99,7%
уровень 

самообеспеченно-
сти по хлебу 
в стране

сокращение
производства 
муки и хлеба

3,1%
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2,6 % потребление хлеба 
на душу населения 

116кг
30-32

Эюб Гусейнов
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– Помимо остатков 
кирпичной стены вну-
три здания обнаружили 
плиты белого цвета, 
состоящие из твердых 
камней. Похожие кир-
пичные стены и камни, 
которые использова-
лись в качестве осно-
вания колонн, были 
обнаружены и на терри-
тории села Гара-
джамирли Шамкирско-
го района, в дворцовом 
комплексе эпохи Ахеме-
нидов.
До сих пор остатки 
таких дворцов встре-
чаются и на других 
памятниках нашей 
страны, – например, 
на Сарытепинском 
поселении, зарегистри-
рованном Идеалом 
Наримановым, а также 

в дворцовом комплексе 
Гараджамирли, кото-
рый был исследован в 
рамках международной 
археологической экспе-
диции. 
Сходство дворцового 
комплекса с другим 
средневековым памят-
ником, расположенным 
в поселении Галабой-
ну, отмечали и члены 
Шамкирской Гара-
джамирлинской экс-
педиции, состоящей из 
немецких и азербайд-
жанских археологов. 
Кроме того, эксперты 
едины во мнении, что 
обнаружение такого 
уникального артефакта 
на нафталанской терри-
тории будет способство-
вать расширению тури-
стического маршрута.

Научный сотрудник Ин-
ститута географии МНО 
доктор философии по 
географии Исмаил Зей-
налов принял участие в 
онлайн-тренинге «Гу-
манитар-
ные при-
ложения 
с исполь-
зованием 
наземных 
наблюде-
ний NASA», 
организо-
ванном Национальным 
управлением по аэро-
навтике и исследова-
нию космического про-
странства в Хьюстоне, 
США.
Целью тренинга стало 
представление кон-
кретных стратегий по 
согласованию местных 
климатических условий 
с рисками, с которыми 
сталкиваются сообще-
ства беженцев и вынуж-

денных переселенцев по 
всему миру.
В мероприятии приняли 
участие порядка 500 экс-
пертов из разных стран, 
которые научились рас-

селять пере-
мещенных 
лиц во вре-
мя опасных 
природных 
явлений, 
оценивать 
климатиче-
ские риски 

и тенденции развития в 
конкретных гуманитар-
ных ситуациях, а также 
определять ограничения 
данных о землепользо-
вании и географическом 
положении.
Отметим, что по окон-
чании тренинга наш 
ученый-географ сдал 
экзамен и получил 
сертификат престиж-
ного американского 
управления.

В работе состоявшегося в 
Ташкенте и Самарканде 
VIII Международного кон-
гресса «Наследие великих 
предков – основа III Ренес-
санса» Всемирного общества 
по изучению, сохранению 
и популяризации культур-
ного наследия Узбекистана, 
приняла участие ведущий 
научный сотрудник Институ-
та фольклора НАНА доцент 
Айнур Ибрагимова.
Организаторами форума 
стали Центр исламской 
цивилизации при Кабмине 
Республики Узбекистан, 
ТЮРКСОЙ, IRCICA и ислам-
ский фонд «Аль-Фуркан», 

а основной его целью было 
обсуждение концепции стро-
ящегося в Ташкенте музея 
Центра исламской цивили-
зации.
На конгрессе с интересом 
было заслушано высту-
пление азербайджанского 
ученого «Общее наследие 
тюркского мира – фольклор-
ные традиции», в котором 
она поделилась интересны-
ми идеями и предложени-
ями по изучению и пропа-
ганде некоторых образцов 
фольклора, имеющих общее 
наследие и в настоящее 
время уже ставших архаич-
ными.

Ученый-географ Ученый-географ 
получил сертификат NASAполучил сертификат NASA

Во время исследований в комна-
тах крепости-замка были найдены 
бочонки из миниатюрных глиня-
ных материалов и канализацион-
ная линия, сделанная из восьми-
метровой трубы.
По словам руководителя экспе-
диции – доктора философии по 
истории Микаила Мустафаева, 
обнаруженные образцы матери-
альной культуры свидетельствует 
о том, что на исследуемой терри-
тории в свое время было гранди-
озное здание в уникальном архи-
тектурном стиле. 
– Особенностью строения, – от-
метил он, – является то, что это 
крепость, а местные жители назы-
вают его «Домом дивов».
Улькер Джамалова, член экспе-
диции, отметила, что среди ар-
тефактов преобладают образцы 
керамики фаянсового типа, боль-
шинство из которых бирюзового, 
синего и темно-синего цвета. 
Это, по мнению специалиста, 
характерно для середины XII – 
начала XIII века, а уже позднее 

спектр этих оттенков начал рас-
ширяться. 

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ БАШНЯ
Археологи также отмечают, что в 
районе села Алаша оборонитель-
ное укрепление Алишах, распо-
ложенное на высоте 70 метров, 

граничит с Исламской Респу-
бликой Иран. С крепости также 
открывается вид на Каспий, что 
может означать одно: местность 
стратегически удачно выбрана в 
качестве наблюдательной башни.
Продолжаются полевые иссле-
дования на многослойном исто-
рическом памятнике Галабойну, 
недалеко от города Нафталан, к 
которому в любое время года не 
снижается туристический поток.
Как рассказал нашему корреспон-
денту директор Института архе-
ологии и антропологии НАНА 
доцент Фархад Гулиев, который 
вместе с членами мониторинго-
вой группы ознакомился с ходом 
работ, высота холма, на котором 
расположен памятник, составляет 
более 10 метров, площадь – более 
трех гектаров. 
– Архитектурный объект заре-
гистрировали еще в 2020 году, 
а в ходе нынешних августовских 
исследований на нем были обна-
ружены остатки стен здания, по-
строенного из сырцового кирпича 
больших размеров, с великолеп-
ной структурой, – поделился он. 

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

В крепости Алишах во время археологических раскопок близ села Алаша Астаринского района, начатых в середине лета, 
обнаружены находки, относящиеся к XII-XIV векам. Речь идет о гончарной канализационной трубе длиной 8 метров.

СОВСЕМ НЕ СТРАШНЫЙ СОВСЕМ НЕ СТРАШНЫЙ 
ДОМ ДЕМОНОВДОМ ДЕМОНОВ

СОВСЕМ НЕ СТРАШНЫЙ СОВСЕМ НЕ СТРАШНЫЙ 
ДОМ ДЕМОНОВДОМ ДЕМОНОВ

Сходство дворцовых 
комплексов

В ЛЮБОЙ СЕЗОН К УНИКАЛЬНЫМ АРХЕОЛОГИЧЕСКИМ ПАМЯТНИКАМ НЕ СНИЖАЕТСЯ ТУРПОТОК
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ЧТОБЫ НЕ НАРВАТЬСЯ НА СТРЕСС, ПОДБИРАТЬСЯ К УЧЕБНЫМ ЗАДАЧАМ НАДО ПОСТЕПЕННО

МЕСЯЦ ДЛЯ РАСКАЧКИ
Закончились летние каникулы у дошколят, и с приходом осени вернулись ранние подъемы 
в садик, от которых не в восторге ни дети, ни взрослые. Малыши, конечно, успели рассла-
биться – поздно и неторопливо вставали, да и ложились наверняка чаще всего не вовремя. 

А теперь нужно быстро влиться в 
воспитательный (и учебный – для 
школьников) процесс, первое и 
главное условие которого – при-
сутствие в садике/школе с раннего 
утра. Ȁкольники еще могут про-
длить свой отдых на неделю, ведь 
занятия в школах в нашей стране 
начинаются во второй половине 
сентября. Но в любом случае и 
для них, и для воспитанников 
детсадов сентябрь – это месяц 
вхождения в режим. Когда дети 
резко, без подготовки возвраща-
ются в коллектив, они, по мнению 
специалистов, испытывают самый 
настоящий стресс.
Когда подходят к концу долгие 
летние каникулы, наполненные 
радостными встречами, улыбками 
и настоящим волшебством, даже 
взрослым трудно переключиться 
на рабочие будни. ǿто уж гово-
рить о детях, для которых любая 
перемена в распорядке дня может 
превратиться в настоящее испыта-
ние. А ведь чтобы помочь ребенку 
вернуться в детский сад после ка-
никул с минимальными потерями 
для его и родительской нервной 
системы, достаточно соблюдать 
несколько правил. 

Об этом наш корреспондент по-
беседовала с детским врачом, 
действительным членом Ев-
ропейской ассоциации педи-
атрии Афет Ибрагимли.

ИЗ ЛЕНИВОГО РЕЖИМА – 
В РАБОЧИЙ ТЕМП
z Как помочь ребенку влить-
ся в детсадовский режим?
z Во-первых, изменения режима 
должны быть плавными. Конеч-
но, лучше всего не менять время 
для детского сна и питания на 
время каникул. Но если вы 
все же поддались соблазну 
поспать подольше и попробо-
вать все самое вкусное вместе 
с ребенком, не стоит опу-
скать руки. Перестроиться из 
ленивого режима в рабочий 
будет сложнее, но есть 
маленькие хитрости, 
которые спасут 
положение. А 
именно: начни-
те приближать 
меню и ре-
жим дня к 
будничным 
заранее, 
постепенно 
делая подъем 
и отход ко сну 

более ранними, а питание – более 
разнообразным и полезным.
Далее – постарайтесь вместе 
вспомнить, что малыш узнал на 
занятиях в прошлом году. Повто-
рите, что получалось не очень хо-
рошо, еще раз похвалите за самые 
яркие прошлые успехи и победы. 
Играйте в игры, читайте стихи, 
пойте песни, которые ребенок вы-
учил в детском саду ранее. 
И главное – не пугайте его тем, 
что теперь вы будете меньше 

играть, гулять и веселиться. 
У дошкольника не долж-

но возникать ощуще-
ния, что его «сдают» 
в садик, потому что 
родители устали и 
больше не хотят про-
водить с ним время. 
Наоборот, можно 

запланировать се-
мейные развлече-
ния на ближай-
шие выходные 
и подготовить 
небольшой сюр-
приз для малы-

ша, который так 
стойко держался 
всю первую рабочую 
неделю и замеча-
тельно вел себя. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

z Если возникают капри-
зы, связанные с нежелани-
ем возвращаться в детский 
сад/школу, спокойно объ-
ясняйте ребенку, что это 
необходимо. Ведь мама и 
папа должны снова вер-
нуться на работу, чтобы 
получать зарплату и 
покупать все, что 
нужно семье 
и самому до-
школьнику. 
Расскажите, 
что ходить в 
детский сад – 
это его работа, 
и он с ней обяза-
тельно справится. 
z С малышами все бо-
лее или менее понятно. 
А как быть со школьни-
ками, ведь их сложно 
убаюкать такими реча-
ми?
z На самом деле и здесь 
нет никаких сложностей. В 
выстраивании режима дня 
школьников также важна 

дисциплина. Если ребенок 
встает, гуляет, ест и ложит-
ся в одно время, он меньше 
подвержен стрессу – хотя 
бы потому что у детей по-
старше более устойчивая и 
выносливая нервная систе-
ма, несмотря на то что им 

тоже сложно резко 
менять режим 

бодрствования. 
Ȁкольникам 
нужно время, 
чтобы влиться 
в режим, тем 
более млад-

шеклассникам. 
Многие детишки 

болезненно реагиру-
ют на поход в первый класс, 
даже плачут на линейках. 
Прибавить к этому резкое 
раннее пробуждение, недо-
сып, сложную адаптацию 
к учебному процессу – вот 
вам и головные боли, и 
высокая утомляемость, и 
невнимательность с неусид-
чивостью.

Учеба – тоже работа

z Практически всем родителям 
известны эти базовые пропис-
ные истины, однако кто им сле-
дует?
z Совершенно верно. Это зона ответ-
ственности взрослых, которые должны 
знать, что дети реагируют на смену 
обстоятельств по-разному: кто-то – бо-
лее спокойно, а кому-то для адаптации 
помимо режима дня нужно больше 
внимания и поддержки. Детям же с 
синдромом дефицита внимания и ги-
перактивности (СДВГ) особенно тща-
тельно нужно выстраивать распорядок 
и строго его придерживаться.

z Какие ошибки чаще всего со-
вершают родители, желая помочь 
ребенку быстрее адаптироваться к 
школе/детсаду?
z Ошибка первая: думать, что режим 
– это только про сон. Безусловно, сон 
влияет на здоровье и активность, од-
нако уберечь от стресса и улучшить 
настроение помогут контрастный 
душ и дыхательные упражнения. На-
строиться на скорую смену режима с 
отпускного на деловой помогут утрен-
няя зарядка и регулярные прогулки: 
эта простая привычка станет полезной 
кардиотренировкой, которая улуч-

шает в том числе и психологическое 
здоровье. Ребенку необходимо не ме-
нее трех часов в день гулять на свежем 
воздухе!

ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ АСПЕКТ
Еще один важный аспект здорового рас-
порядка – регулярное питание. Обедать 
надо в тот же час, что и во время учеб-
ного года. Это улучшит пищеварение, и 
ребенок будет чувствовать себя сытым и 
спокойным в первые дни учебы. 
z Родители начинают следовать 
всем этим правилам буквально в 
последний момент...

z И это тоже ошибка. Наладить режим 
за один день не получится – организму 
нужно время, чтобы перестроиться. 
Даже взрослому человеку для этого 
необходимо хотя бы три дня, а ребенку, 
который отдыхал три месяца, для адап-
тации нужно больше времени. Готовить 
организм школьника следует за две не-
дели до начала занятий. ǿтобы снизить 
стресс, подбираться к учебным задачам 
надо постепенно, за несколько недель до 
сентября можно походить в кружки, вы-
учить простое стихотворение, выбирая 
для этого самую активную часть суток – 
примерно с 16:00 до 17:00.

Прогулка как полезная привычка, кардиотренировка

ЧТОБЫ НЕ НАРВАТЬСЯ НА СТРЕСС, ПОДБИРАТЬСЯ К УЧЕБНЫМ ЗАДАЧАМ НАДО ПОСТЕПЕННО

СЕНТЯБРЬ –СЕНТЯБРЬ –СЕНТЯБРЬ –СЕНТЯБРЬ –

получать зарплату и 
покупать все, что 

тельно справится. 

ма, несмотря на то что им 
тоже сложно резко 

менять режим 
бодрствования. 

в режим, тем 
более млад-

шеклассникам. 
Многие детишки 

Перестроиться 
из пассивного 

режима 
в активный 
сложно, 
но можно

Афет Ибрагимли



В этом году день пройдет 
под девизом: «Инвестируйте 
в чистый воздух сейчас». 
Данный посыл подчеркива-
ет необходимость увеличе-
ния финансовых вложений, 
усиления политики и общей 
ответственности, чтобы 
каждый из нас мог дышать 
полной грудью. 

УГРОЗА ДЛЯ ПЛАНЕТЫ 
Рост антропогенных источ-
ников загрязнения воздуха 
– обратная сторона техниче-
ского прогресса. Сейчас, по 
подсчетам ВОЗ, более 90% 
населения планеты дышит 
воздухом, уровень загряз-
нения которого превышает 
допустимые нормы. Это чре-
вато ростом респираторных, 
сердечно-сосудистых, легоч-
ных заболеваний, различ-
ных аллергий, нарушением 
репродуктивной функции. 
И еще: производя в резуль-
тате экономической деятель-
ности большое количество 
выбросов парниковых газов, 
мы приближаем климатиче-
скую катастрофу. 

ТРАНСПОРТ 
НЕ ДАЕТ ДЫШАТЬ 
О факторах, способствую-
щих загрязнению воздуха 
в нашей стране, и предпри-
нимаемых для улучшения 
ситуации шагах мы побесе-
довали с экспертом-
экологом Мехти Махмуд- 
оглу. 

l Хотелось бы начать с 
того, что проблема каса-
ется всех и каждого…
l Это действительно так. 
Если без еды можно про-
жить месяц, без воды – око-
ло недели, то без воздуха 
– всего несколько минут. Он 
бесплатный и общий для 
всех, независимо от матери-

ального состояния. Богатый 
человек может позволить 
себе покупать чистейшую 
воду, лучшие, экологиче-
ски чистые продукты. Но 
чистый воздух не купишь 
ни за какие деньги, поэтому 
так важно, чтобы люди на-
конец осознали, насколько 
он необходим. 
l Каковы основные за-
грязнители воздуха в 
нашей республике? 
l  К природным загрязни-
телям относится газ радон, 
превышение концентрации 
которого может привести 
к серьезным заболеваниям 
среди населения. Антро-
погенные факторы – про-
мышленность, транспорт, 
а в районах – животновод-
ство. Последнее становит-
ся причиной выбросов в 
атмосферу большого ко-
личества метана, который 
считается вторым по опас-
ности из парниковых газов 
после CO2. А ведь можно 
уменьшить их количество 
и получить от этого не 
только экологическую, но и 
финансовую выгоду. Навоз 
можно сжигать в специаль-
ных печах для получения 
биогаза, электричества. 
Еще один фактор – несанк-
ционированные свалки и 
сжигание бытового мусора. 
Это говорит о том, что чи-
стый воздух невозможен 
без грамотного управления 
отходами. 
l А что с ситуацией кон-
кретно в столице?
l  В советский период 
атмосфера нашего горо-
да сильно загрязнялась 
действовавшими на 
его территории 
предприятиями. 
Сейчас крупного 
производства в 
Баку практиче-
ски не осталось. 
Здесь действуют 

преимущественно сбороч-
ные цеха, которые серьезной 
опасности в этом плане не 
представляют. 
В наше время основным 
источником выбросов вред-
ных отходов в атмосферу 
стал транспорт. Во времена 
СССР промышленные вы-
бросы составляли 70%, а 
транспортные – 30%. Сейчас 
– наоборот. Машин с каж-
дым годом становится все 
больше, и, увы, далеко не 
многие из них соответству-
ют современным экостан-
дартам.
l Как вы оцениваете 
последние меры по об-
новлению автопарка 
Азербайджана? 
l В этом направлении 
принято несколько очень 
важных решений, таких как 
запрет на ввоз легковых ав-
томобилей старше 10 лет, за 
исключением раритетных и 
тех, что временно ввезены 
на таможенную территорию 
страны. Кроме того, за счет 
налоговых послаблений сти-
мулируется использование 
электромобилей. Кстати, в 
Европе к 2030 году машины, 
работающие на традицион-
ном топливе, должны уйти в 
прошлое.  
В Азербайджане число 
электрокаров тоже растет, 
но их по-прежнему очень 
мало. К тому же с такими 
авто тоже все не так просто. 
Проблему для экологии 
могут представлять изго-
товление аккумуляторов и 
их утилизация. При увели-
чении их числа возрастет 
потребность в электроэнер-
гии, что тоже чревато до-
полнительными выбросами 
в атмосферу. Влияние элек-

тромагнитного фона на 
человека, использующе-
го такие транспортные 
средства, также требует 
изучения. 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ВЫБРОСОВ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ ПРИБЛИЖАЕТ КЛИМАТИЧЕСКУЮ КАТАСТРОФУ 

МЫ ВСЕ ДЫШИМ 
ОДНИМ ВОЗДУХОМ 
МЫ ВСЕ ДЫШИМ 
ОДНИМ ВОЗДУХОМ 
Загрязнение атмосферы – серьезная угроза для человечества, негатив-
но влияющая на все живое и являющаяся одной из причин изменения 
климата. Чтобы привлечь к ней внимание всего мира, ООН объявила 
7 сентября Международным днем чистого воздуха для голубого неба. 

l В том, что город 
задыхается от пыли, 
многие винят строи-
тельство и каменные 
карьеры… 
l Разумеется, это серьез-
но загрязняет окружаю-
щую среду, и нужно, что-
бы при проведении таких 
работ соблюдались эколо-
гические нормы. С пылью 
и шумом в карьерах мож-
но бороться, используя 
новейшее оборудование. 
Проблема в том, что оно 
очень дорогостоящее и 
владельцы не могут себе 
его позволить. 
l Насколько промыш-
ленные предприятия 
и объекты общепита 
загрязняют воздух?
l  На любом производ-
стве, где есть выбросы 
в атмосферу, должны 
стоять специальные 
фильтры. Но просто 
установить мало, надо 
своевременно чистить 
их и заменять, если те 
пришли в негодность. 
Они требуют регуляр-
ного обслуживания, и 
задача уполномоченной 
госструктуры – контро-
лировать их состояние и 
проверять, установлены 
ли они вообще. 
l Нужно ли ужесто-
чать законодательство 
в отношении экологи-
ческих нарушителей?
l Можно ужесточить его, 
принять новые законы, 
но, поверьте, ничего не 
изменится, если не бу-
дет их неукоснительного 
исполнения. Во-первых, 
надо готовить квалифи-
цированные кадры, рату-
ющие за экологию всей 
душой. Во-вторых, основ-
ной акцент нужно сделать 
не на карательные меры, 
а на стимулирование биз-
неса к исполнению эколо-
гических законов. Стоит 
сделать упор на социаль-
ную составляющую. 
Каждый из нас должен 
осознать раз и навсегда, 
что его долг – заботиться 
о благополучии своей 
страны и оставить в на-
следство своим детям 
и внукам чистый воздух, 
плодородную землю 
и прозрачную воду. 
А еще – сохранить бога-
тый животный и расти-
тельный мир планеты 
Земля. 
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Ежегодная Республиканская выставка-ярмарка пчеловодческой 
продукции – одно из самых ожидаемых событий осени для ба-
кинцев и гостей столицы. Традиционно мероприятие стартует в 
октябре, но в этом году оно начнется раньше – 9-29 сентября. 
Место встречи прежнее – у станции метро «Гянджлик». 
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ПАСЕКИ 
УДАЛОСЬ

l  Каков урожай 
меда в этом году?
l От региона к региону 
ситуация разнится, но 
в целом грех жаловать-
ся. Однако пчеловоды 
столкнулись с такой 
проблемой, как болез-
ни пчел: многие особи 
погибли, остальные 

ослабли и долго вос-
станавливались. И 
чтобы получить 
хороший урожай, 
надо было искать 
подходящую мест-

ность, перевозить 
туда ульи. В этом году 
благодаря дождям 

было много 
медоносов в 

тех местах, 
которые не-
сколько лет 
назад ста-
ли счи-

таться 
беспер-
спек-
тив-
ными 

из-за 
засухи. 

Пчеловоды 
перестали возить 
туда ульи, и, как 

оказалось, зря. Те, кто 
поехал в этом году, вы-
играли. 
l Вы упомянули о 
болезни пчел – что 
это за напасть?
l Прошлой осенью 
немало пчел подхвати-
ло вирус, а некоторые 
пасечники поздно 
спохватились. Но боль-
шинству все же удалось 
преодолеть возникшие 
сложности. Во-первых, 
завезенные пчелы по-
роды карника развива-
ются довольно быстро. 
Во-вторых, накопив 
соответствующий опыт, 
мы прикармливали их 
полынью и чабрецом, 
чтобы сохранить имму-
нитет. Установив в фев-
рале на ульях автоподо-
грев, многие буквально 
вынянчили своих пчел, 
а кто столкнулся с их 
нехваткой, в апреле 
приобрели новых. В 
итоге пасеки удалось 
восстановить. Первого 
меда, разумеется, было 
меньше, поскольку 
пчелы были еще слабы, 
зато потом все компен-
сировалось с лихвой. 

В ярмарке, которую органи-
зует Министерство сельского 
хозяйства совместно с Ассоци-
ацией пчеловодов Азербайд-
жана, примут участие 
250 пчеловодов со всех угол-
ков страны. Для них это 
прекрасная возможность ре-
ализовать товар. Покупатели 
же в свою очередь получат 
уникальный шанс приобрести 
мед, прополис, воск, пергу, 
маточное молочко из пер-
вых рук. А в качестве товара 
можно не сомневаться – оно 
контролируется Агентством 
пищевой безопасности. Вся 
продукция проходит лабора-
торную экспертизу, и та, что 
не соответствует нормам, к 
реализации не допускается. 
Опрошенные нами пчело-
воды уже вовсю готовятся 
к предстоящему событию. 
Правда, есть некоторые 
опасения, что не все успеют 
вернуться в столицу после 
летнего отдыха. К тому же 
многие будут заняты подго-
товкой детей к школе. Но они 
надеются, что посетителей 
все равно будет много, ведь 
впереди холода, а значит, са-

мое время запастись вкусным 
и полезным медом и другой 
продукцией пчеловодства. 
В этом году, по их словам, с 
урожайностью дела обстояли 
лучше, а потому выбор будет 
широк. 

ЧЕТКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
Своими планами на предсто-
ящее мероприятие с нами 
поделился председатель 
Общества пчеловодов 
Исмаиллинского района 
Андрей Антифеев. Он так-
же рассказал, как развивается 
эта важная отрасль в стране. 
l Какую продукцию вы 
представите на ярмарке в 
этом году?
l Светлый нежный май-
ский мед, а также яркий, 
чуть более темный, летний. 
Кроме того, мы возили ульи 
в Кяльбаджар, делаем это 
вот уже несколько лет. Сна-
чала погода была хорошая, 
но, к сожалению, зарядили 
дожди, пришлось покинуть 
этот чудесный край. За время 
пребывания там нам удалось 
получить изумительный мед, 
отличающийся своим арома-
том и вкусовыми качествами. 
Цены у меня прежние. Кста-

ти, некоторые пчеловоды, 
которым удалось получить 
очень хороший урожай, сни-
зят стоимость для оптовых 
покупателей.  
l Как распределяются ме-
ста на ярмарке?
l Как и в прошлые годы – 
электронно, так что тут все 
справедливо, прозрачно 
и зависит сугубо от 
везения. В прошлом 
году мой стол был 
поближе к входу, а в 
этом – в конце средне-
го ряда. Считаю, в лю-
бом случае твой поку-
патель тебя найдет, тем 
более что у многих 
уже свои по-
стоянные 
клиенты. 
Вообще, 
работа 
ярмарки 
всегда 
четко ор-
ганизо-
вана, не 
к чему 
при-
драться, 
это нас 
очень 
радует. 

l Помимо болезней, 
пчелам, видимо, боль-
шой урон наносит при-
менение в сельском хо-
зяйстве пестицидов…
l Да, это действительно 
большая проблема. Пче-
ловоды периодически ли-
шаются своих пчел из-за 
того, что кто-то обработал 
химикатами свои сады 
или поля. 
l А как обстоят дела с 

расходами на пчело-
водство?
l Траты возросли. Сто-
имость меда не подни-
мается, а вот лекарства 
и оборудование растут в 
цене. Основные издержки 
приходятся на транспорт, 
ведь ульи нужно перевоз-
ить, чтобы получить каче-
ственный продукт. 
l Согласно исследо-
ванию американских 

ученых, из-за измене-
ния климата пчелы 
находятся под угрозой 
– продолжительность 
их жизни сокращается, 
а размеры уменьшают-
ся… 
l Ну, размеры пчел, 
по-моему, пока не изме-
нились. А вот вирусов, от 
которых они гибнут, стало 
значительно больше, даже 
непонятно, откуда они 

взялись. Похоже, кстати, 
на коронавирус, который 
стал большой проблемой 
для всего человечества. 
Сейчас пчеловодам, что-
бы подготовиться к зиме, 
приходится работать 
гораздо усерднее, чем, 
к примеру, лет 10 назад. 
Раньше содержать пчел 
было намного проще. 
l Как глобальное поте-
пление может отра-

зиться на отечествен-
ном пчеловодстве? 
l Засушливых дней стано-
вится все больше, количе-
ство медоносов уменьша-
ется, соответственно и мед 
получить сложнее. Но мы 
все очень надеемся, что 
сильной засухи удастся 
избежать и климатические 
изменения не окажут па-
губного воздействия на эту 
отрасль. 

ВОССТАНОВИТЬ

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ ПЧЕЛОВОДЫ ВОВСЮ ГОТОВЯТСЯ К ПРЕДСТОЯЩЕЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

Андрей Антифеев

МЕДОВЫЙ

ПЧЕЛОВОДАМ ПРИХОДИТСЯ РАБОТАТЬ УСЕРДНЕЕ
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CТАРТ В ЛИГЕ НАЦИЙ УЕФА
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР ФЕРНАНДУ САНТУШ 
ОСТАЛСЯ ДОВОЛЕН ИГРОЙ ПОДОПЕЧ-
НЫХ, ХОТЯ И ПОСЕТОВАЛ НА ПЛОХУЮ 
РЕАЛИЗАЦИЮ ГОЛЕВЫХ МОМЕНТОВ

ПАРАЛИМПИЙСКИЕ ЧЕМПИОНЫ АЗЕРБАЙДЖАНА
Азербайджанские паралим-
пийцы завоевали по три зо-
лотые и бронзовые, а также 
одну серебряную медали на 
Летних Паралимпийских 
играх 2024 года в Париже. 
Паралимпийскими чемпио-
нами в составе сборной Азер-
байджана стали легкоатлеты 
Саид Наджафзаде (прыжки в 

длину), Ламия Велиева (бег 
на 100 метров) и паратаэк-
вондист Имамеддин Халилов 
(70 кг). Вице-чемпионом стал 
парапловец Роман Салей 
(100 метров на спине). Он же 
стал бронзовым призером 
вольным стилем на 100 ме-
тров. Третьими также стали 
Вели Исрафилов (брасс, 100 

метров) и паратаэквондист 
Сабир Зейналов (58 кг). 
Особо стоит отметить три-
умф Ламии Велиевой, кото-
рая помимо золотой медали 
в беге на 100 метров устано-
вила мировой паралимпий-
ский рекорд, державшийся 
восемь лет. Она пробежала 
100-метровку за 11,76 се-

кунды, что на 0,03 секунды 
лучше предыдущего дости-
жения. 
В субботу Л.Велиевой еще 
предстоит финал в беге на 
400 метров, и если она опять 
выиграет «золото», то станет 
первым в истории четырех-
кратным паралимпийским 
чемпионом Азербайджана.

Несмотря на три пропущенных 
гола, азербайджанские футболи-
сты не опустили руки и уже спустя 
две минуты отыграли один мяч 
– передачу Торала Байрамова зам-

кнул Ренат Дадашов (1:3). В остав-
шееся время хозяева продолжили 
атаковать и могли забить еще, но мяч 

в одной из атак угодил в перекладину. 
В результате сборная Азербайджана 
свой первый матч проиграла, хотя 
было видно, что команда способна 
демонстрировать добротный футбол 
и играть на равных с сильными со-
перниками. И если азербайджанские 
футболисты избавятся от старых «бо-
лячек» в виде нереализованных го-
левых моментов и ошибок в обороне, 
то национальная команда способна 

выйти на качественно новый уровень. 

ТРЕНЕР ВЕРИТ В КОМАНДУ
Главный тренер национальной команды 

Фернанду Сантуш, несмотря на поражение, 
остался доволен игрой подопечных, хотя и 

посетовал на плохую реализацию голевых 
моментов. «В целом ребята показали хорошую 
игру, хотя и хромает завершающая стадия атак. 
Несколько раз могли забить в первом тайме, не 

смогли реализовать пенальти. Неплохо сыграли 
в самом начале и в конце второго тайма. Несмо-
тря на поражение, не падаем духом. Верю, что 
команда покажет хорошие результаты», – сказал 

после игры Сантуш. 
Интересно, что во время послематче-
вой пресс-конференции он признал-

ся, что перед игрой давал указания 
подопечным: в случае назна-

чения пенальти 11-метровый 
должен бить капитан команды 
Эмин Махмудов. Судя по все-
му, игроки ослушались своего 
нового наставника и позво-

лили пробить Ȁейдаеву. ǿто 
из этого вышло, видели все, кто 
смотрел игру. Видимо, Сантушу 
придется уделить внимание не 
только разбору игры своих по-
допечных, но и их отношению к 
дисциплине.
Следующий матч в рамках 
Лиги наций УЕФА сборная 
Азербайджана проведет в 
воскресенье, 8 сентября, на 
выезде против команды Сло-
вакии. Это будет непростой 
поединок, учитывая, что 
словаки в этом году играли в 
финальной стадии чемпио-
ната Европы. 

В первом матче группового раунда 
Лиги наций азербайджанские фут-
болисты на Республиканском стади-
оне имени Тофика Бахрамова в Баку 
принимали команду Ȁвеции. Это был 
первый матч в новом сезоне турнира 
и дебют португальского специалиста 
Фернанду Сантуша на посту главного 
тренера «милли». 
Сборные Азербайджана и Ȁвеции хоро-
шо знают друг друга, ведь еще в прошлом 
году команды дважды встречались в рам-
ках отборочного цикла ЕВРО-2024. Тогда 
в первом матче в марте прошлого года 
национальная команда, игравшая под ру-
ководством итальянского тренера Джанни 
Де Бьязи, на выезде потерпела поражение 
– 0:5. В ноябре того же года наши футболи-
сты взяли реванш в Баку, разгромив шведов 
со счетом 3:0. Справедливости ради стоит 
отметить, что скандинавы в том матче были 
не мотивированы, поскольку лишились шан-
сов на борьбу за путевку на ЕВРО-2024, что во 
многом и привело к их крупному поражению 
в Баку. В этот раз все было по-другому: Лига 
наций УЕФА только начинается, обе команды 
надеются на успешное выступление. 

СИЛЫ РАВНЫЕ
Несмотря на поражение, матч получился 
равным. Более того, азербайджанские 
футболисты имели больше шансов для 
взятия ворот, но как это часто бывает 
в случае с нашей командой, подвела 
реализация опасных моментов. Осо-
бенно это касается эпизода в ком-
пенсированные арбитром минуты к 
первому тайму, когда в ворота шве-
дов был назначен пенальти. Од-
нако форвард Рамиль Ȁейдаев 
исполнил его очень неудачно, 
и мяч стал легкой добычей 
вратаря гостей Юханссона. К 
слову, он в этой встрече дей-
ствовал отлично, не раз спасал 
гостей от гола и стал одним из 
героев матча. 
Начало второго тайма оказа-
лось полностью за гостями, 
которые смогли реализовать все 
свои голевые моменты. Сначала 
Александер Исак на 65-й минуте 
открыл счет в матче. Спустя шесть 
минут он же воспользовался 
провалом нашей команды в обо-
роне и оформил дубль. А на 80-й 
минуте в створ ворот сборной 
Азербайджана был назначен пе-
нальти. Виктор Дьекереш четко 
реализовал 11-метровый. 

Сборная Азербайджана начала выступление в новом сезоне 
Лиги наций УЕФА с поражения, но показала не-

плохую игру и достойно противостояла сильному сопернику. 


